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INTRODUCCIÓN 

 

La violencia generada por los cultivos ilícitos en Colombia experimentó crisis a final 

de los años 70, es cuando el país se enfrentó al problema del narcotráfico, que 

constituye uno de los fenómenos más graves y complejos de la criminalidad en 

Colombia y en el mundo, y que hasta nuestros días se ha ido configurando como el 

catalizador de la crisis de la sociedad colombiana según (Leal Buitrago,1990. p.39) 

define que es el conflicto que se ha postergado por más de medio siglo. En la 

actualidad se ha tratado de buscar solución a ésta problemática, implementando 

una serie de políticas internacionales para la eficacia de la lucha contra los cultivos 

ilícitos, que ha ocasionado la violencia más marcada de la historia colombiana, es 

fácil argumentar que la destrucción de cosechas, laboratorios y aeropuertos y la 

persecución de los carteles pueden producir resultados de corto plazo, técnicas que 

se utilizan para luchar contra la violencia y las injusticias generadas por los cultivos 

ilícitos. 

 

El estudio lo realizamos en el municipio de bolívar y escogimos el corregimiento de 

Lerma se encuentra ubicado al Nor-oriente del Municipio de Bolívar Cauca, al pie 

de monte de la cordillera central, interceptando al Macizo Colombiano y el Valle del 

Patía. Limita al oriente con el corregimiento de Melchor, al norte con el municipio de 

sucre y al occidente con el corregimiento de Guachicono. Consta de 9 veredas: 

Carbonero, Villanueva, el Hortigo, La Cuchilla, Tambores, Aguas Frescas, 

Romerillos, Cascajal y Bueno Aires, donde su recurso humano está representado 

por campesinos, mestizos y negros. El centro poblado de Lerma está ubicado en la 

parte central del corregimiento, cuenta con aproximadamente 220 viviendas, las 

cuales están divididas en cuatro barrios, San Antonio de Padua, Brisas del Rio 

Sánchez, el ceibo, y Alejandro Gómez. se caracteriza por ser una zona quebrada, 

sobresaliendo los Cerros de Lerma, cañaveral, Santa Bárbara, El Cobre y Cerro 

Pelado. Los climas más representativos de la zona son cálido templado y frio, 

cuenta con cuatro fuentes hídricas denominadas: Quebrada La Sapera, El Horno, 
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Las Arañas y como fuente principal está el Rio Sánchez, cuyas aguas bañan este 

corregimiento de oriente a occidente. 

 

Su economía gira básicamente en la producción de agrícola y un sector minoritario 

a la actividad pecuaria, estas actividades son destinadas en gran parte para 

subsistencia familiar, el desempeño comercial es mínimo puesto que existen 

pequeños locales comerciales, que abastecen las necesidades básicas de la 

comunidad, además existe un mercado local que se realiza una vez por semana y 

se hace los días jueves. 

 

A partir de la información de las ocho entrevistas que se le realizaron al grupo de 

mujeres tejiendo identidad y soberanía, que se realizaron para conocer los hechos 

que desencadeno la violencia más relevante de la historia, en la época de los años 

80 en el corregimiento de Lerma -Bolívar –Cauca. donde se generó diversos 

problemas como la falta de oportunidad en la parte laboral, el aumento de 

sustancias psicoactivas( licor, marihuana cigarrillos), violencia en el interior de las 

familias como desencadenante el machismo, la falta de oportunidades en educación 

y la integración social, llevando a la comunidad por los camino de la violencia y 

perdiendo el valor del respeto motivándolos al robo, violaciones y violencia con 

armas de fuego, estos acontecimientos desencadenaron la violencia entre 

familiares, amigos y vecinos.  

 

De esta manera, la investigación nos permite conocer cómo afecto la violencia de 

la época de la bonanza coquera al “grupo de mujeres manos creativas tejiendo 

identidad y soberanía” del corregimiento de Lerma bolívar cauca en los años 80. 
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1. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA 

 

Una de las grandes problemáticas que se presentan a nivel mundial, está 

relacionada con una forma específica de violencia en los años 80/ 90, es la del 

narcotráfico, proceso de cultivos, producción y distribución de sustancias ilícitas 

como la cocaína. En el año 1987, el año más violento de la historia colombiana 

contemporánea, donde la corrupción política y el narcotráfico entró a hacer parte 

vital de las relaciones entre Colombia y Estados Unidos en la década de los años 

ochenta, en vista de que éramos el país mayor productor de droga, y fuimos 

fichados como la mayor amenaza a la seguridad nacional de la potencia.  

 

De igual manera en el departamento del Cauca sobre la producción de cultivos 

ilícitos se tiene que en el año 2014, se registraron 6.389 hectáreas de cultivos de 

coca en el departamento; invirtiendo la tendencia decreciente de la producción que 

se registró entre 2011 – 2013. El departamento del Cauca ocupa el quinto lugar al 

nivel nacional en producción de cultivos de coca. Se estima que el Cauca cuenta 

con un potencial de producción de 44,3 tm de cocaína pura, causando efectos sobre 

la vida y las oportunidades actuales y futuras de desarrollo de las comunidades en 

los territorios. 

 

En la actualidad, en el municipio de Bolívar, Cauca, más exactamente en el 

corregimiento de Lerma se presentó un flagelo de violencia generado por la bonanza 

de la coca entre los años 80 – 86. Por este problema la población Lermeñas perdió 

el valor de la vida y se desencadenó un gran protagonismo y un pensamiento 

individualista, donde el egocentrismo jugó un papel muy importante en la 

descomposición social que atravesó la comunidad en esa época. Muchos valores 

se pierden entre ellos el valor de la amistad entre vecinos, el valor de la solidaridad 

representada en la ayuda mutua para realizar trabajos en mingas, el liderazgo y la 

capacidad de convivir con los demás en un ambiente de tolerancia y comprensión. 

El deseo desenfrenado por la consecución del dinero fácil y del poder llevo al 
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poblador Lermeño al caos de la destrucción personal, familiar, comunitaria y social.  

Estos hechos desencadeno la violencia más relevante de la historia por la falta de 

oportunidad en la parte laboral hicieron que las mujeres trabajaran en la siembra, 

procesamiento y comercialización de la hoja de coca siendo esto un proceso ilícito, 

otro factor determinante fue el aumento de sustancias psicoactivas( licor, marihuana 

cigarrillos), generando violencia en el interior de las familias como desencadenante 

el machismo, la falta de oportunidades en educación y la  integración social llevo a 

que los jóvenes tomara este camino de la violencia y consumo de sustancias 

psicoactivas generando problemas en sus familias, como también en la comunidad 

ya que perdían los sentidos y se dedicaban al robo, violaciones y violencia con 

armas de fuego, por lo tanto estos acontecimientos desencadenaron la violencia 

entre familiares, amigos y vecinos.  

 

Para la formulación de esta investigación es necesario partir de la siguiente 

pregunta: ¿Cómo afectó la violencia de la época de la bonanza coquera al “grupo 

de mujeres manos creativas tejiendo identidad y soberanía” del corregimiento de 

Lerma Bolívar Cauca en los años 80?. 
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2. OBJETIVOS 

 

2.1 OBJETIVO GENERAL 

 

Conocer cómo afectó la violencia de la época de la bonanza coquera al “grupo de 

mujeres manos creativas tejiendo identidad y soberanía” del corregimiento de 

Lerma Bolívar Cauca en los años 80. 

 

2.2 OBJETIVOS ESPECIFICOS 

 

• Indagar el marco histórico de la violencia del corregimiento de Lerma durante 

los años 80 y 86 en las 14 mujeres de la asociación y las secuelas de estos 

hechos. 

 

• Identificar cuáles fueron los hechos más violentos que se presentaron en el 

corregimiento de Lerma. 

 

• Describir como las mujeres del corregimiento de Lerma lograron rehacer su vida 

tanto personal y laboral. 

 

 

  



 
 

10 
 

3. JUSTIFICACIÓN 

 

En la presente investigación se muestra una realidad de violencia generada en 

Colombia. Una de las grandes problemáticas que se presentan a nivel mundial, está 

relacionada con una forma específica de violencia en los años 80/ 90, es la del 

narcotráfico, proceso de cultivos, producción y distribución de sustancias ilícitas 

como la cocaína. En el año 1987, el año más violento de la historia colombiana 

contemporánea, donde la corrupción política y el narcotráfico entró a hacer parte 

vital de las relaciones entre Colombia y Estados Unidos en la década de los años 

ochenta, en vista de que éramos el país mayor productor de droga, y fuimos 

fichados como la mayor amenaza a la seguridad nacional de la potencia.  

 

De igual manera en el departamento del Cauca sobre la producción de cultivos 

ilícitos se tiene que en 2014, se registraron 6.389 hectáreas de cultivos de coca en 

el departamento; invirtiendo la tendencia decreciente de la producción que se 

registró entre 2011 – 2013. El departamento ocupa el quinto lugar al nivel nacional 

en producción de cultivos de coca. Se estima que el Cauca cuenta con un potencial 

de producción de 44,3 tm de cocaína pura, causando efectos sobre la vida y las 

oportunidades actuales y futuras de desarrollo de las comunidades en los territorios. 

 

En la actualidad, en el municipio de Bolívar, Cauca, más exactamente en el 

corregimiento de Lerma se presenta un flagelo de violencia generado por LA 

BONANZA DE LA COCA entre los años 80 – 86. La población perdió el valor de la 

vida y se desencadeno un gran protagonismo y un pensamiento individualista, 

donde el ego centrismo jugó un papel muy importante en la descomposición social 

que atravesó la comunidad en esa época. 

 

Se pierde el valor de la amistad entre vecinos, el valor de la solidaridad representada 

en la ayuda mutua para realizar trabajos en mingas, el liderazgo y la capacidad de 

convivir con los demás en un ambiente de tolerancia y comprensión. El deseo 
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desenfrenado por la consecución del dinero fácil y del poder llevo al poblador 

Lermeño al caos de la destrucción personal, familiar, comunitaria y social. 

 

Desde la perspectiva como profesional en Trabajo Social, resalto la importancia que 

tiene la mujer de este corregimiento debido a la fortaleza y resiliencia, por citar 

algunos. 
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4. MARCO TEÓRICO 

 

4.1 INTERNACIONAL 

 

La autora Prada Olivares en su trabajo de grado titulado “Violencia hacia la mujer 

en la relación de pareja: una comprensión de cómo a través del proceso de 

dignificación de la mujer es posible salir de las dinámicas interacciónales violentas” 

habla sobre cómo lograr identificar los aspectos personales, sociales y culturales 

que posibilitan que una mujer que se encuentra en una relación de violencia 

conyugal genere estrategias que le permitan recuperar su dignidad y abandonar la 

interacción violenta. Aquí fue posible identificar a través de la intervención 

terapéutica los circuitos del abuso y los diversos elementos que retienen a una mujer 

en medio de las dinámicas conyugales maltratantes, y gracias al proceso 

terapéutico, el fortalecimiento de la red social de apoyo y el cambio en las narrativas 

sobre ser mujer y pareja, logran salir del ciclo de la violencia conyugal. En las tres 

mujeres fue posible descubrir las formas variadas en que cada una de estas mujeres 

logra identificar elementos que les resultan útiles para salir de la pauta interaccional 

violenta y crear algunas estrategias que les permiten recuperar su dignidad1. 

 

La autora nombra los siguientes autores: (Fischaban, 1997), (Hebert, 1997), 

(Jazinki. 2001);(Krantz,2002);(Saltzman,2002); (Ravazzola,1997);(Borjón 2000); 

(De la Cruz, 2001); (Fernández, 2004); (Torres, 2001); (Perrone,1997); (Nanini, 

1997); (Hernández Montaño, 2007); (María Cristina Ravazzola,1997); (Castro, 

2003); (Riquer, 2003); (Forensis,2009); (Klevens, 2001); (Corsi,2006);(Ferreira, 

1992);( Maturana,2003);(Viano,1991); (Emerson, 1998); (Rusell,1998); (Miguel, 

2008); (Heron,1994); (Javier,1994);(Anderson,1997); Heise,1999); (Berger, 2001); 

(Luckman, 2001); (Bronfenbrenner,1979); (Dahlberg,2002); (Krug,2002); (Reina 

 
1 PRADA OLIVARES. Violencia hacia la mujer en la relación de pareja una comprensión de cómo a 
través del proceso de dignificación de la mujer es posible salir de las dinámicas interacciónales 
violentas”. (Trabajo de grado). p. 215. 2012. 
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Sofía, (2007); (Asling, 2003); (Monemi, 2003); (Strauss,1979); (Sarquis,1995); 

(Perrone, 1997);(Nannini,1997); (Von Foerster,1994); (Sluski,1995); (Coddou, 

2006); (Mendez, 2006); (Solórzano, 2007); (Ferrandiz,1986); (Matud,2004); 

(Gutiérrez, 2004); (Padilla, 2004); (Cooper 2005); (Vetere, 2005); (Cantera 2010);( 

Blanch, 2010); (Gómez, 2010); (Carrillo,2010); (Revilla,2008); (Blazquez,2009); 

(Moreno, 2009); (Garcia,2009); (Baamonde, 2009); (Bar-On, (1997); (Nussbaum, 

2007); (Karl Tom, 2005); (Saldaña, 2000); (Kant, 2000); (Belén,1995); (Mc. Namee, 

S. 1996); (Gergen K. J, 1996); (Taylor J, 1996);(Bogdan, R,1994); (Bonilla, 2005); 

(Chenail,1996); (Maione, 1997); (González Rey, 2000); Taylor,1984); 

(Bogdan,1984); (Maxwell,1996); (Chenail,1997); (Maione,1997); (Bruner,1990); 

(Lieblich;1998); (Riessman ,1993); (Atkinson, 1997); (Bochner, 2001); 

(Polkinghorne, 1995); (Smith,2006); (Sparkes, 2006); (Frank,1995); (Goolishian, 

1994). 

 

La teoría o la perspectiva que se basó la autora fue multidimensional. La autora 

utiliza dentro de su investigación una metodología cualitativa, ella tomó como 

técnicas de investigación el cambio en las narrativas sobre sí mismas y los modelos 

de pareja, el reconocimiento y apoyo por parte de la red social cercana, el trabajo, 

la relación terapéutica y un cambio de perspectiva frente al maltrato, a 3 mujeres. la 

autora concluyó que es importante mencionar, que para la terapeuta resultó ser gran 

reto enfrentarse a una problemática tan dolorosa y compleja como es la violencia 

conyugal hacia la mujer, dado que son necesarias habilidades personales y 

profesionales (respeto por el dolor del otro, validación del sufrimiento, afectación en 

las fortalezas de cada mujer, empatía, creación de conversaciones posibilitadoras 

de cambio, haciendo énfasis en las excepciones) que ayuden a registrar el malestar 

generado por las historias cargadas de dolor y horror, sin caer en la lástima, el 

fortalecimiento de la violencia, o asumir roles de reparación que le corresponden 

propiamente a las participantes y apuntando a una comprensión compleja de la 

violencia que incluye los aspectos cultural, histórico, relacional y contextual con el 
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fin de enriquecer las intervenciones. Considerando que desde la conciencia 

individual puede nacer la conciencia en la pareja. 

 

La autora Clara Luppi, en su tesis de grado titulado "Mujeres víctimas de violencia 

de género: Una mirada sobre la intervención de la Comisaria de la Mujer y la Familia 

en la ciudad de Azul” nos habla sobre indagar, desde una perspectiva de género, el 

problema de la violencia contra las mujeres y el trabajo que lleva adelante el 

personal de la Comisaria de la Mujer y la Familia de Azul.2  

 

Partiendo desde la comprobación la violencia ejercida sobre las mujeres tiene la 

importancia fundamental de orientar las políticas sectoriales que sean necesarias 

para hacer frente a dicha problemática. Los presupuestos básicos para activar los 

mecanismos legales de protección de derechos es el conocimiento de su existencia 

para reconocer la problemática. Teniendo en cuenta lo planteado, lo que se intenta 

abordar es el problema de la violencia contra las mujeres y la intervención que 

realizan los profesionales y el personal de la Comisaria de la Mujer y la Familia. Con 

el objetivo de conocer el trabajo que realizan sobre esta problemática. 

 

La autora utiliza los siguientes autores ellos son: (Ezequiel Ander-Egg); (Alicia 

Fainblum,2006);(Ana María Pérez del Campo Noriega,2006); (Julia del Carmen 

Chávez Carapia, 2006); (Luciana Sánchez,2002);( Cristina Díaz, 2002); (Matilde 

Rodríguez, 2011); (Ana Goitia de Cafiero,2011); (Alicia Fainblum, 1997);(Silvana 

Martínez, 1997); (Cristina Díaz, 1997); (Amalia Eguia,2010); (Maio Saizarla,1998); 

(Adriana Scalcini, 1998); (Virginia Veronica Cussi, 2005);( Maria Inés, 2005) 

;(Gallicchio,2005);( Aldana Martínez,2006); (Inés, 2006);(Virginia,1998). 

 

La teoría o perspectiva en que se basó la autora fue de carácter explicativa y 

descriptiva. La metodología que la autora utilizo fue la investigación cualitativa, ella 

 
2 LUPPI Clara. Mujeres víctimas de violencia de género: Una mirada sobre la intervención de la 
Comisaria de la Mujer y la Familia en la ciudad de Azul. 2017. p 128. 
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tomo como técnicas de investigación la observación, las entrevistas, el estudio de 

documentos, los cuestionarios. Para el estudio se ha seleccionado por un lado a un 

grupo de mujeres que han sido víctimas de violencia de género y por el otro al 

personal policial y profesional que trabaja dentro de la institución policial. La autora 

concluyó que es necesario entender que el problema de violencia contra las mujeres 

es un problema social, que necesita del trabajo de los diferentes actores de la 

sociedad y sobre todo, del compromiso del Estado, para poder combatirla. 

Considera que la erradicación de la violencia de género contra la mujer, depende 

de un cambio de los estereotipos culturales, de romper con la cultura patriarcal y 

machista perpetuada hasta la actualidad. Manifiesta que no es un cambio fácil, 

requiere de la elaboración de políticas públicas orientadas al problema y 

fundamentalmente de la voluntad y decisión política de trabajar sobre el tema, lo 

cual se ve reflejado a través del presupuesto nacional. 

 

La autora Lorena Germain, en su tesis titulado “Violencia Doméstica contra las 

Mujeres. Un estudio de caso sobre las estrategias que desarrolla la sociedad civil 

para abordar esta problemática social”, nos habla sobre dos interrogantes: ¿Qué se 

entiende por violencia contra la mujer en el ámbito doméstico? y ¿Cuáles son las 

estrategias que desarrolla la sociedad civil para abordar esta problemática social? 

Para la respuesta de los interrogantes podemos decir que; La violencia doméstica 

trasciende todos los sectores de la sociedad. No distingue clases sociales, ni razas, 

ni religiones, tampoco niveles educativos, sexo o edades. Como también es 

importante decir que el maltrato dentro de la familia es un fenómeno complejo, 

susceptible de adoptar diversas formas y que está presente en diversas sociedades 

del mundo.es por esto que se ha hecho evidente la necesidad de comprender que 

la violencia doméstica es un problema social, cuestionando así la creencia 

generalizada y errónea de que lo que sucede dentro del ámbito de una familia es un 

asunto privado3. 

 
3 GERMAIN Lorena. Violencia Doméstica contra las Mujeres. Un estudio de caso sobre las 
estrategias que desarrolla la sociedad civil para abordar esta problemática social. 2007. 
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La autora utiliza los siguientes autores: (Ianuzova, 1999); (Pierre Bourdieu, 2005); 

(Murillo, 1997); (Bonaparte,1997); (Corsi,1998); (Wainerman, 2002); (Velázquez, 

1979); (Clara Coria,2000); (Rita Segato, 2003); (Mónica Dohmen, 2000); (Ruffa, 

2000); (González Bombal,1995); (Tobar,2001); (Fernández Pardo, 2001); 

(Campetella, 2000); (Roitter, 2000); (Di Stefano,1976-1990); (Sábato,1976-1990); 

(Romero,1976-1990);(Moreno,1976-1990); (Carlota,1997 Scheines). 

 

La teoría o perspectiva que se basó la autora fue de carácter teórica y práctica. La 

metodología que la autora utilizo fue la investigación cualitativa ella tomo como 

técnicas de investigación la observación directa y de entrevistas cualitativas 

realizadas a diferentes integrantes de la institución. La selección de los 

entrevistados se realizó teniendo en cuenta tres aspectos que consideramos 

fundamentales para captar de manera exhaustiva el funcionamiento de la entidad. 

Referida a la profesión del entrevistado, al lugar que ocupa en la institución y a su 

trayectoria en la misma.  

 

La autora concluyó que en su recorrido teórico se logró el objetivo de conocer la 

problemática social de la violencia doméstica, centrado en la atención del caso de 

las mujeres víctimas de este grave problema social. Donde se han observado que 

las conductas violentas en el seno familiar no son un fenómeno actual, pero sí son 

recientes los “paradigmas de análisis que permitieron ‘descubrir’ estos problemas 

que habían permanecido silenciados o desdibujados por los saberes tradicionales. 

A través de la observación directa y de la información obtenida por medio de las 

entrevistas realizadas, se pudo describir las características de el nido y su dinámica 

de funcionamiento. Donde se logró reconstruir la historia institucional comprobando 

un crecimiento no sólo en el número de voluntarios, en las actualidades mayormente 

profesionales, sino también en los servicios ofrecidos. 
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4.2 NACIONAL 

 

La autora Eva María Lucumí Moreno4 en su tesis de grado titulado: “Mujeres 

víctimas de violencia sexual en el contexto de Buenaventura: una mirada a las 

formas de subjetivación”, nos habla que su tesis está orientada a reconstruir 

experiencias con el propósito de comprender cómo fueron significadas en cada 

mujer. Los hallazgos de esta investigación apuntan a que cada mujer presenta 

diferentes formas de subjetivación a partir de la experiencia de violencia sexual 

vivida. Algunas consideraciones importantes permiten identificar legitimación de 

gobernabilidad de parte de las mujeres para con los hombres al igual que la no 

consideración de sus derechos en el momento de las agresiones, así como 

resistencias a un contexto en el que el conflicto armado colombiano tiene fuerte 

presencia. A partir de sus vivencias las tres mujeres reinterpretan las relaciones que 

establecen con los otros y con sus cuerpos. En ellas prevalecen sentimientos de 

culpa temor y resistencia. 

 

La autora utiliza los siguientes autores ellos son: (Lucumí, E. 2011), (Lagarde, 

2005), (Argelia Londoño Vélez, 2005), (Natalia Ramírez Bustamante, 2007), (Olga 

Cecilia Restrepo Yépez, 2007), (Ángela María Estrada, 2003), (Carolina Ibarra, 

2003), (Stefania Sarmiento, 2003), (Sonia Fiscó, 2005); (Butler, 1999), (Foucault, 

1981),  (Gadamer, 1997), (Luna, 2004), (García, 2011), (Arias, 1991), (Lamas 1994), 

(Rod,1994), (Castañeda, 2008), (Guba, 1994), (Lincoln, 1994), (Herrera, 2009), 

Alvarado, 2011), (Reyes, 1998), (Buendía, 1998), (Malagón, 1999), (William Labov, 

1988), (Labov, 1988), (Ricoer, 1995), (Herrera, 2009), (Connelly, 1995), (Clandinin, 

1995), (Creswell, 2005). 

 

La teoría o perspectiva que se basó la autora fue el aporte teórico desde la 

perspectiva feminista en el contexto del Pacífico, caso concreto el Distrito de 

 
4 LUCUMÍ MORENO. Eva María. Mujeres víctimas de violencia sexual en el contexto de 
Buenaventura: una mirada a las formas de subjetivación. 2012. p. 121 
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Buenaventura, permitiendo además enriquecer las discusiones teóricas sobre la 

temática de subjetividades y género. La metodología que la autora utilizo fue de 

orden cualitativo comprensivo desde un enfoque epistemológico histórico 

hermenéutico, que busca que las mujeres hablen de sí mismas sin silenciar su 

subjetividad, relatando sus experiencias y reflexionando sobre lo que ocurrió en sus 

vidas. La técnica utilizada es la narrativa a partir del esquema de William Labov en 

la estructura del relato.  La autora concluyo que esta investigación se enmarca en 

los estudios feministas que tienen como interés la comprensión de problemáticas 

sociales que viven mujeres y hombres. En este sentido se asume como reto 

comprender las formas de subjetivación presentes en mujeres víctimas de violencia 

sexual en un contexto como el del municipio de Buenaventura, para abordar la 

realidad social desde un análisis científico. 

 

Las autoras Claudia Gómez López, Rocío Murad y María Cristina Calderón. 2000- 

2010 en su artículo titulado “Historias de violencia, roles, prácticas y discursos 

legitimadores. Violencia contra las mujeres en Colombia 2000-2010”. Nos hablan 

sobre el fenómeno de la violencia contra las mujeres no es reciente. Su estudio y 

los esfuerzos para hacerla visible han hecho que se enuncie como un problema de 

carácter social y se considere como delito en algunos países del mundo. Los 

estudios sobre la violencia contra las mujeres en Colombia se han enfocado en la 

caracterización de las víctimas y en la identificación de las consecuencias de los 

episodios violentos con el fin de propiciar la denuncia para que la violencia haga 

tránsito al ámbito de lo público y el Estado dé respuesta a este fenómeno. Dicha 

respuesta se ha especializado en la producción de un amplio marco normativo para 

la tipificación y penalización del delito, y en la construcción de rutas de atención 

para el restablecimiento de los derechos de las víctimas5. 

 

 
5 GÓMEZ LÓPEZ, Claudia; MURAD Rocío y CALDERÓN María Cristina. Historias de violencia, roles, 
prácticas y discursos legitimadores. Violencia contra las mujeres en Colombia 2000-2010. p. 96 
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Las autoras utilizaron los siguientes autores: (Bourdieu, 2000), (Carrasco, 2007), 

(Castro R. 2008), (Casique I. 2008), (Cook, 2003), (Dohmen, 1996),(Galvis, 2006). 

(Garzón, 2011), (Gil, 2007), (Lloret, 2007), (Heise, 1999), (Izquierdo, 2007), (Jazinki, 

2001), (Jimeno, 2004), (Olivares Ferreto, 2009), (Segato, 2003), (Torres Falcón, 

2001), (Viano, 1991), (Viveros Vigoya, 2006). 

 

La teoría o la perspectiva que se basaron las autoras fue en el Modelo Ecológico, la 

perspectiva de género y el enfoque de derechos. La metodología que las autoras 

utilizaron fue la investigación mixta, cualitativa y cuantitativas. las técnicas utilizadas 

para esta investigación fueron encuestas; los grupos poblacionales a estudiar son 

las mujeres víctimas de las violencias de género, en edad fértil (de 15 a 49 años), 

así como sus esposos o compañeros. Para efectos del estudio, los datos utilizados 

son: características básicas del hogar y la vivienda; características 

sociodemográficas de las mujeres y sus cónyuges; indicadores del ejercicio de los 

derechos sexuales y reproductivos relacionados con el acceso a información, el 

cuidado de la salud y la toma de decisiones sexuales y reproductivas. De igual 

manera, se contemplaron todas las variables que dan cuenta de las situaciones de 

violencia a las que han estado expuestas las mujeres entrevistadas y el apoyo que 

han buscado en dichas situaciones. las autoras concluyen que, según las 

características de las mujeres y sus historias de vida, han estado más expuestas a 

la violencia por parte de sus esposos o compañeros las mujeres que pertenecen a 

hogares incompletos, las mujeres que actualmente son jefas de hogar, que no 

cuentan con recursos económicos suficientes y que no han tenido educación o solo 

han cursado la primaria. 

 

La autora Johana Yalila Bojacá Poveda en su tesis titulada “Violencia intrafamiliar 

contra la mujer por parte de su cónyuge”, nos habla que la violencia no es un 

fenómeno exclusivo de esta época por lo contrario los fenómenos de violencia en el 

ámbito privado público han existido en toda la historia de la humanidad desde punto 

de vista puede asegurarse que en tanto miembros de la sociedad gran parte de los 
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hombres y mujeres han sido objetivo de violencia en algún momento de su vida por 

tanto la presente investigación se ahoga en la situación de maltrato a la mujer dentro 

de su hogar por parte de su cónyuge considerando la causa sociológicas que han 

llegado a la mujer a guardar silencio y a mantener esta condición de vida6. 

 

La autora utiliza los siguientes autores: (Reina Sofía 2010), (Hobbes, 1968), (Weber, 

1944), (Fouccault, 1981), (Maldonada, 1995), (Simmel, 1971), (Bourdieu, 2000), 

(Varela, 2002), (Lorente, 1991), (gallino, 1995),  (Amara, 1998), (Scott, 1991), 

(Robert Stoller, 1968), (Urrea, 1994), (Caballero, 1994), (Maldonado, 1995), 

(Pineda, 1997), (Parsons, 1978), (Puyano, 2013), (Amoros, 1991), (Gutierrez Villa, 

1988) ,Umaña, 1994), (Torrez, 2016), (Luiz Bonino, 1998), (Ruben Dario Garzon, 

2006, (Corsi, 1994),  (Fernandez, 2003. 

 

La metodología que la autora utilizó fue la investigación de tipo cualitativa y 

cuantitativa de carácter descriptivo y analítico/a, la técnica utilizada entrevistas, y 

como población fue las mujeres. la autora concluye que la violencia intrafamiliar 

contra la mujer se usa, como instrumento de poder para consolidar dicha autoridad 

masculina y para sancionar el supuesto no cumplimiento por parte de la mujer de lo 

que socialmente se le ha encomendado y se espera de ella7. 

 

4.3 LOCAL 

 

La autora Zuleiny Aurelia Muñoz Ortiz en su tesis titulada como “Formulación de un 

plan de manejo y aprovechamiento de residuos sólidos domiciliarios en la cabecera 

corregimental de Lerma municipio de Bolívar departamento del Cauca”, nos habla 

que el manejo de los residuos sólidos municipales en el Departamento del Cauca, 

se encuentra en una situación crítica, principalmente por el inadecuado manejo que 

 
6 BOJACÁ POVEDA, Johana Yalila. Violencia intrafamiliar contra la mujer por parte de su cónyuge. 
(Trabajo de grado). Universidad del Valle. Santiago de Cali. 2010. p. 127 
7 Ibid. 
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se da en los diferentes componentes de aseo, desde recolección hasta la 

disposición final; esto se da debido a las diferentes restricciones tanto 

administrativas, financieras, sociales y económicas, o simplemente porque el 

manejo y aprovechamiento de los  residuos sólidos no están incluidos dentro de las 

prioridades de los planes de desarrollo departamentales y municipales8. 

 

La autora utiliza los siguientes autores ellos son: (Avendaño, 2015.); (Saenz, 2014); 

(Undareta, 2014); (Guzmán, 2008); (Katia, 2010); (Noguer, 2010); (Ibarrarán, 2003); 

(Islas, 2003); (Cuevas, 2003); (Acurio, 1997); (Rossin,1997); (Teixeira,1997); 

(Zepeda,1997); (Marmolejo, 2001); (Torres,2011); (Ovied, 2011); (García, 2011); 

(Castrillón, 2002); (Puerta, 2002); (Terraza,2009); (Gomez,2003); (Navia, 2003); 

(Ortega,2003). 

 

La metodología que la autora utilizó fue la investigación de tipo cualitativa y 

cuantitativa de carácter descriptiva y analítica, las técnicas utilizadas fueron, 

encuestas, entrevistas y como población fue la comunidad del corregimiento de 

Lerma. La autora concluye que: surge la necesidad  de   elaborar el Plan de Manejo 

de Residuos Sólidos para este Corregimiento, puesto que  es una herramienta que 

permite no solo identificar sino también minimizar los impactos ambientales 

generados por las diferentes actividades generadas por esta comunidad.  

 

Es por esto que es de gran importancia emprender acciones al respecto, para 

atenuar los impactos socio-ambientales; a través de la puesta en marcha de 

actividades; en las etapas de generación, separación y aprovechamiento; 

enfocadas en la educación ambiental, diseño de un sitio en el que se realicen 

acciones de rescate y aprovechamiento de residuos sólidos, así como fomentar una 

organización comunitaria en la cual se tenga como prioridad la protección y 

 
8 MUÑOZ ORTIZ Zuleiny Aurelia. Formulación de un plan de manejo y aprovechamiento de residuos 
sólidos domiciliarios en la cabecera corregimental de Lerma municipio de Bolívar departamento del 
Cauca. 2018. 



 
 

22 
 

conservación de los recursos naturales. Todo esto con el fin de contribuir con la 

gestión ambiental del corregimiento de Lerma. 

 

Las autoras Luzmila Gómez Gómez y Leyla Jimena Noguera Bolaños en su tesis 

titulada “Historias de perdón y reconciliación de las familias Gómez – Almaguer 

Cauca - y Bolaños - Samaniego Nariño”. Nos habla sobre el propósito de reconstruir 

los casos a partir de las historias de vida de las familias Gómez – Almaguer Cauca 

- y Bolaños – Samaniego Nariño - que vivieron hechos de violencia generados por 

el conflicto armado en el suroccidente de Colombia9.  

 

Estos municipios han estado en una constante beligerancia durante varios años, la 

presencia en las zonas de grupos guerrilleros, grupos paramilitares y demás grupos 

al margen de la ley con el propósito de obtener el control del territorio, además del 

auge del narcotráfico, la fumigación y erradicación de cultivos ilícitos, la instalación 

y activación de minas antipersonales, la minería ilegal, la ausencia estatal, en fin, 

diversas problemáticas que han generado violencia la cual ha sido desplegada por 

el conflicto armado, han ocasionado innumerables víctimas. 

 

Las autoras utilizaron los siguientes autores ellos son: (Albornoz, 2015), (Guerrero, 

2015), (Coral, 2017), (Cyrulnik, 2003), (Dallos, 1996), (Gamboa, 2004), (Delage, 

2010), (Echandía Castillo, 2004), (Estrada, 2014), (Fisas, 1998), (Galtung, 1998), 

(García Durán, 2017), (Grotberg, 2003), (Hernández, 2010), (Lederach, 1998), 

(Michel Delage, 2010), (Mínguez, 2014), (Quiñones, 2007), (Sacipa Stella, 2003),  

(Smith, 2009), (Stake, 1999), (Toro, 2016), (Valdés, 2007), (Villa Gómez, 2014), 

(Villegas, 2013). 

 

 
9 GÓMEZ GÓMEZ, Luzmila y NOGUERA BOLAÑOS Leyla Jimena. Historias de perdón y 
reconciliación de las familias Gómez – Almaguer Cauca - y Bolaños - Samaniego Nariño. (Tesis de 
grado). 
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La metodología que las autoras utilizaron fue el enfoque cualitativo, basado en la 

comprensión de los relatos contados por tres integrantes de cada una de las dos 

familias a partir de sus experiencias de vida, quienes dieron a conocer en forma 

detallada la manera en que vivieron los hechos de violencia generados por el 

conflicto armado y la forma en la que enfrentan la adversidad para lo cual se utilizó 

una entrevista con preguntas abiertas en aras de facilitar que los participantes 

relaten los hechos, eventos o experiencias más importantes de su ciclo vital. Las 

autoras concluyen que identificaron los aspectos resilientes en las dos familias y las 

similitudes con respecto al significado que cada uno de ellos tiene para los 

participantes, se pudo ver que las dos familias padecieron los mismos hechos 

victimizantes: homicidio, desplazamiento forzado y amenazas, se logró la 

reconstrucción de los casos con las historias de vida narradas por los participantes, 

resultaron nuevas temáticas interesantes como la unión familiar y la creencia en 

Dios10. 

  

 
10 Ibid. 
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5. MARCO CONCEPTUAL 

 

CULTIVOS ILÍCITOS: Un cultivo de uso ilícito es un cultivo que se cultiva con el 

ánimo de hacer un uso prohibido y contra las leyes de él11. Se utiliza en Colombia 

entre otros países para hacer referencia a una serie de cultivos bajo el argumento 

que el cultivo como tal no es ilícito, si no su uso posterior a ser cultivado. En el caso 

de Colombia, la marihuana, coca y amapola son los cultivos de mayor apariencia.  

La causa ilícita, por otra parte, es aquella que se opone a las leyes o a la moral: “El 

intendente cometió un acto ilícito y debe responder ante la Justicia”, “Mi despido 

tiene una causa ilícita: tengo derecho a exigir una indemnización”. 

 

VIOLENCIA: Es un acto, conducta o hecho que ocasiona daño físico, sexual y 

psicológico, como también es un acto social, comportamiento aprendido en un acto 

social, comportamiento aprendido en un contexto de desigualdad social en un 

contexto basadas en el género, edad, raza. 

 

MUJER: Mujer es la palabra que se utilizan para definir al ser humano del sexo 

femenino, cuya anatomía genital se define por poseer senos, vagina, vulva, útero, 

ovarios y trompas de Falopio, su opuesto es el hombre (varón). En esta clasificación 

se puede tomar en cuenta las etapas de niñez, adolescencia y adulta, sin embargo, 

es más como utilizar el término mujer para referirse a la persona mayor de 21 años 

de edad, que es cuando se entra en etapa de madurez tanto física como 

mentalmente. 

 

GÉNERO: El término género hace referencia a las expectativas de índole cultural 

respecto de los roles y comportamientos de hombres y mujeres. El término distingue 

los aspectos atribuidos a hombres y mujeres desde un punto de vista social de los 

 
11  UN CULTIVO DE USO ilícito es un cultivo que se cultiva con el ánimo de hacer un uso prohibido 
y contra las leyes de él. Se utiliza en Colombia. Disponible en: https://wiki.salahumanitaria.co › wiki › 
Cultivo_de_uso_ilícito 
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determinados biológicamente. A diferencia del sexo biológico, los roles de género y 

los comportamientos y relaciones entre hombres y mujeres (relaciones de género) 

pueden cambiar con el tiempo, incluso si ciertos aspectos de estos roles derivan de 

las diferencias biológicas entre los sexos. 

 

IGUALDAD DE GÉNERO: Se entiende una situación en la que mujeres y hombres 

tienen las mismas posibilidades, u oportunidades en la vida, de acceder a recursos 

y bienes valiosos desde el punto de vista social, y de controlarlos. El objetivo no es 

tanto que mujeres y hombres sean iguales, sino conseguir que unos y otros tengan 

las mismas oportunidades en la vida. 

 

EQUIDAD DE GÉNERO: Se entiende el trato imparcial de mujeres y hombres, 

según sus necesidades respectivas, ya sea con un trato equitativo o con uno 

diferenciado pero que se considera equivalente por lo que se refiere a los derechos, 

los beneficios, las obligaciones y las posibilidades. 
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6. ENFOQUE TEÓRICO 

 

Este trabajo de investigación se realizó teniendo en cuenta el modelo de caso que 

tiene como intención principal intentar comprender todas las variables que influyen 

en la situación concreta que se está estudiando, a partir de la creación de una serie 

de preguntas sobre el mismo, obtención de los datos, análisis de los datos 

recopilados, creación del informe como punto final. Dentro del marco teórico la 

posición que se tomara es Guba y Lincoln en Rodríguez y Yin, se basaron en el 

modelo de caso quienes argumentan que para elaborar un estudio de caso tenemos 

que tener muy presente: el problema y su contexto; la unidad que vamos a analizar; 

el tipo de estudio de caso que vamos a aplicar; la confiabilidad y validez de los datos 

que vamos a obtener.  

 

Desde estas aportaciones nos parece importante el aporte que hace Yin porque nos 

acerca más al modelo de caso que se utilizó en esta investigación dónde nos 

permitió comprender que el propósito de las relaciones es ayudar al cliente en sus 

necesidades y problemas psicosociales, además de crear un ambiente adecuado 

para que así el cliente se sienta a gusto al dar su expresión de sentimientos, 

permitiéndonos entender que los estudios sobre la violencia contra las mujeres 

víctimas de la violencia de la época de los 80 se han enfocado en la caracterización 

de las víctimas y en la identificación de las consecuencias de los episodios violentos 

con el fin de propiciar que el daño psicológico causado por la violencia haga tránsito 

al ámbito de lo público y el estado de respuesta a este fenómeno. 
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7. METODOLOGÍA 

 

Para la realización de este trabajo se utilizó la metodología cualitativa ya que nos 

permite hacer una investigación detallada para conocer la historia de esa época y 

de cómo afecto la violencia de la época de la bonanza coquera al “grupo de mujeres 

manos creativas tejiendo identidad y soberanía” del corregimiento de Lerma bolívar 

cauca en los años 80. 

 

Fase 1.  

Se presentó la propuesta que surge de nuestro interés personal y académico, ya 

que en lo personal he tenido la oportunidad de conocer investigaciones acerca de 

la cultura del corregimiento de Lerma y sobre la violencia de la bonanza coquera 

pero en ninguna de las investigaciones que se han hecho han tratado temas sobre 

las mujeres es de ahí que surge la idea de hacer la investigación y conocer la historia 

que cada mujer vivió esa época de violencia y saber los procesos que han realizado 

como mujeres del corregimiento de Lerma y si han logrado dejar atrás su pasado. 

 

Fase 2. 

Se realizó dos grupos focales con el grupo de mujeres tejiendo identidad y 

soberanía de la vereda romerillos y se invitará también a participar al resto de 

comunidad del corregimiento de Lerma. 

 

Fase 3 

Para el desarrollo de campo se realizaron las entrevistas a hombres y mujeres de 

los 50 a los 76 años que son amigos, vecinos y familiares de las mujeres víctimas 

de la bonanza coquera. Se utilizará el muestreo no probabilístico, muestreo 

intencional. Siendo esta investigación de tipo comparativo y poli crónico. 
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Fase 4 

En las entrevistas que se realizaron se transcribieron y se organizaron para hacer 

la verificación de que información era la requerida para el trabajo de grado. 

 

7.1 TIPO DE INVESTIGACIÓN 

 

Esta investigación es de tipo exploratoria, ya que nos permite tener una conexión 

directa con las mujeres víctimas de la violencia de la época de los 80 como también 

nos permite realizar las entrevistas en profundidad a las mujeres del grupo manos 

creativas tejiendo identidad y soberanía del corregimiento de Lerma. 

 

Según, Hernández Sampieri, Collado y Baptista, esta se efectúa “cuando el objetivo 

es examinar un tema o problema de investigación poco estudiado o que no ha sido 

abordado antes”12.  

 

En el sentido que se realizó unas entrevistas a ocho mujeres y se hizo un análisis 

de cómo fue afectada la mujer Lermeña en la época de la bonanza coquera que se 

dio en los años 80 en el corregimiento de Lerma, teniendo en cuenta la reseña 

histórica y la experiencia vivida por las mujeres afectadas en esta época. 

 

7.2 ENFOQUE 

 

El enfoque metodológico que se utilizo es el cualitativo, este enfoque se utilizó para 

la descripción de las entrevistas a profundidad que se les realizaron a las mujeres 

que fueron afectadas a nivel psicológico, económico y social en la época de la 

bonanza coquera que se dio en el corregimiento de Lerma Bolívar Cauca. 

 

 
12 HERNÁNDEZ SAMPIERI, COLLADO y BAPTISTA. Metodología de la investigación. 5ª ed. 
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7.3 FUENTES Y TÉCNICAS DE RECOLECCIÓN DE DATOS 

 

Entrevista a profundidad: es un método de investigación científica que utiliza la 

comunicación verbal para recoger informaciones en relación con una determinada 

finalidad.  

 

La entrevista a profundidad permite, obtener toda la información a profundidad 

requerida para la investigación y nos brinda la oportunidad de obtener la confianza 

de las mujeres entrevistadas 

 

Al realizar las entrevistas se trata de recolectar la información a profundidad para 

conocer como fue afectada las mujeres del corregimiento de Lerma en la época de 

la bonanza coquera de los años ochenta. 

 

7.4 POBLACIÓN 

 

La población está representada por ocho mujeres del grupo de mujeres tejiendo 

identidad y soberanía del corregimiento de Lerma Bolívar las cuales se identifican 

por haber vivido la violencia de la época de la bonanza coquera, donde fueron 

afectadas de manera psicológica, económica, y social. 
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8. RESULTADOS 

 

En este capítulo nos muestra los resultados de investigación en el campo, donde se 

realizaron diez entrevistas abiertas a 8 mujeres del grupo Tejiendo Identidad y 

soberanía, con el fin de facilitar que las participantes relaten desde sus voces las 

experiencias que ellas vivieron durante el conflicto armado en el tiempo de la 

bonanza cocalera.  

 

De acuerdo a lo anterior presentamos las entrevistas, cabe resaltar que hemos 

querido colocar las voces completas de las entrevistas ya que consideramos vital 

visibilizarlas para la reconstrucción de la memoria histórica del Municipio, las 

historias que ellas vivieron en esta época de la bonanza cocalera, por ello no las 

separamos por temas, sino que cada una nos narra su vivencia. Esta estrategia de 

los análisis cualitativos se basa en el enunciado que estas entrevistas en 

profundidad son un relato y que la visión de diversos relatos permite aproximarnos 

a lo social desde las individualidades. Así mismo este tipo de análisis no requiere 

de un muestreo complejo porque lo que se evalúa es la profundidad y los detalles 

de un cierto grupo de individuos que son parte de un conjunto o colectiva social. 

 

8.1 ENTREVISTA 1 

 

¿Cuántos años tiene doña Florécela…yo tengo setenta y cuatro…como mi 

mama…aja…doña florécela usted de donde es exactamente? ¿Es de aquí de una 

vereda exactamente o del casco urbano de Lerma de donde es usted exactamente? 

Yo soy del campo, pero luego me biné a vivir aquí u ya hace 30 años que vivo 

aquí…..en que parte del campo estaba...en un punto que se llama buena vista…está 

lejos de aquí…lejos a dos horas…dos horas a pie o en caballo…en caballo….bueno 

después cuente de su infancia como fue su infancia que recuerda era violenta esa 

época como era o que le decían sus papas si le toco por ejemplo la violencia de los 

años 50….en mi infancia no había violencia… aquí estaba tranquila….si todo 
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tranquila…ósea que a usted no le toco todo lo de Gaitán nada de esas historias 

cierto….no eso todo mundo vivía tranquilo todo mundo trabajaba tenía sus animales 

yo en mi infancia todo era trabajando…era trabajando usted siempre ha trabajado 

el campo cocinaba…si cocinaba cuidando ovejas, ordeñando...había ovejas ahora 

ya no…ganado y que es lo que han cultivado más por aquí…por aquí se 

cultiva….entonces como ha hecho usted para superar todo ese dolor todas esas 

pérdidas sus problemas de salud…eso poco a poco las he ido superando además 

mi salud porque yo era sola para trabajar para criar a mis hijos para que pudieran 

estudiar eso si hasta lo último que es la última que ya me faltaba yo me puse hacer 

arepas yo cogía mi plata y así los ayudaba los que estudiaban y también yo le 

agradecí mucho a una profesora de ahí de piedra sentada vea me dijo vea amiga 

usted si quiere criar hijos sanos y buenos no les de plata deles lo necesario no 

más…ya…dele lo necesario no mas no les de plata porque un hijo con plata se 

vuelve vago…ósea sus hijos nunca estuvieron en esos problemas...no nunca ni 

están tampoco ellos ayudan a trabajar como pueden son profesores...con los nietos 

no habido problemas…no ya ve que la familia de mi otro esposo nada más que el 

jueves mataron un muchacho de 24 años…y porque lo mataron…pero eso si no era 

porque él se emborrachaba mucho y él  era busca pelea y entonces él es que llego 

ahí a ese sitio y es que estaba otro señor pegándole a un sobrinito y disque ya le 

estaba dando duro que ya lo escapaba de matar enton él es que le dijo no le pegue 

más que ya le pegaste lo suficiente…si…entonces ese que le estaba pegando que 

le dijo y vos que también quieres y ahí mismo que se le fue encima del otro y disque 

lo desafío y cuando ya al rato él se descuidó y que estaba sentado y fue y lo 

mato…tan raro no…si ahí fue y lo mato pues casi no había delito...no...ahí la 

violencia por ratos es como que se quiere torear si hay como momentos…pero 

psicológicamente usted que ha hecho usted ha rezado…claro ay virgen…como ha 

hecho usted para superar esos momentos tan dolorosos...yo lo que hago es 

prenderme del señor de los milagros y pedirle misericordia...es de vota…ay a morir 

yo me le arrodillo yo solita le rezo el rosario que me favorezca y cúbrame con su 

sangre a mi y a mis hijos y a todo el que tenga enemigos o no pero 
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cúbrame...si…todo eso me ha ayudado y si no yo virgen santísima ya me había 

muerto…que comunidades religiosas han estado aquí…no aquí los evangélicos 

apenas…aquí hay evangélicos…sí…pero ha habido misioneros de la iglesia usted 

es católica? Si yo soy católica pero ya casi no voy a misa porque yo casi no puedo 

ni caminar…ha...mjuuu…pero la iglesia ha sido fuerte aquí…ella le ayudado en este 

proceso...sí...les digo yo no voy allá la iglesia pero yo colaboro en lo que sea y rezo 

que es lo mismo que si estuviera y yo los días domingos  no me pierdo las misas en 

la televisión...actualmente usted conoce que ha hecho la alcaldía para reparar a las 

víctimas que no han sido reparadas ha habido muchas víctimas en este pueblo que 

sabe usted de las víctimas de las personas que le han matado familiares que les 

han puesto bombas ha habido muchas víctimas...si ha habido muchas víctimas pero 

eso a unas las han pagado las que han sido en el año preciso las han pagado...les 

han dado ayudas financieras cierto…no se eso si yo no sé...si ayudas financieras 

que les han pagado como veintidós millones…si eso sí.. y la gente ha recibido esa 

ayuda...claro… y que han hecho con eso ha oído algo...pues eso si no sé qué la 

habrán hecho…la alcaldía ha hecho algo para que la gente vaya y denuncie para 

que vaya recibir esa ayuda…pues únicamente la gente lo que hace es pasar los 

papeles y ya esperar pero tiene que esperar un poco de años es como el adulto 

mayor así mismo eso no va a llegar uno y pasar los papeles y le van pasando no 

eso toca que esperar un poco de años…que oía usted de lo que le pasaba a las 

mujeres cual era ese principal problema en ese momento de bonanza la señora 

contaba que las mujeres no podían salir las ,mujeres la violaban que recuerda usted 

que les pasaba a las mujeres en ese tiempo de bonanza…en ese tiempo  de 

bonanza ya esa gente todos enviciados y todo violaban las mujeres...y todos se 

enviciaban de alcohol o metían también cocaína…todo metían cocaína todavía eso 

ahora es por la nariz esa perica que le dicen…ósea que son adictos…si son 

adictos…ósea que mucha gente se metió en eso no solo comerciaba con eso si no 

que se la….claro se la chupaban…y en esas condiciones era que violaban a las 

mujeres…pues la que encontraran por la calle ahí la cogían…después de la noche 

una mujer no podía andar sola eso se ha sabido en nivel nacional eso ha sido 
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verdad…eso fue verdad y esos hombres eso se emborrachaban y se agarraban 

entre ellos…se terminaban matando entre ellos…ellos se violaban entre 

ellos...enserio...sí claro ellos embasucados y todos se violaban eso hacían una sola 

sarta uno tras de otro…así era…y la gente sabía que ellos...claro esos sabían y 

quien podía decir nada…ósea era incontrolable...claro eso era incontrolable...y eso 

hasta que año duro? El hecho más impactante de su vida ha sido que le metieron 

una bala en un accidente peleando unos señores por el partido entre liberales y 

conservadores...de acuerdo...si…fuera de eso le toco salir para Popayán donde le 

hicieron una cirugía…si y ahí me dejaron la colostomía por tres 

meses…perfecto...en su familia materna es que le han matado cuatro miembros en 

la paterna no le han matado…cual fue la época más dura en este conflicto usted 

sabe que eso era horrible fue espantoso que usted estaba aburrida cuando usted 

sintió eso? Hay más que todo eso fue cuando me mataron a mis primos pues mi 

cuñado y mi sobrino eran especiales conmigo ellos me ayudaban mucho...ah eran 

muy cercanos a usted…si…y como fue…eso pues fue que madrugaron y los 

mataron y bueno nadie vio nada…y eso cuando fue en que año no se acuerda… 

eso ya hace arto como unos 24 años …ósea que eso fue a la mitad de los 

noventa…y como fue ese asesinato...no sé cómo fue o que problema sería que 

tenían eso yo no sé, pero los mataron y ahí murieron y cuantos años tenían...el 

muchacho como que tenía 30 y el viejito como 50… y ellos que hacían…ellos 

trabajaban coca tenían todo...tenían cultivos…tenían si cultivos…tenían dinero y no 

sería por eso que los mataron…no…nunca supieron porque...no ósea nunca había 

claridad porque habían esos asesinatos…solo sabían que si se empiezan a tomar 

trago y a meter eso terminaban….todo terminaba mal….pero uno le daba mucha 

tristeza ver que no solamente la familia si no que a cualquiera iban matando sin 

saber porque…ósea era muy frecuente…y eran tan frescos que iban al entierro 

cargaban al muerto y la cruz…y todos sabían que habían sido el…pues claro todo 

el pueblo sabia quien mataba…y no decían nada…no y como decían si habría la 

boca lo mataban…era un conflicto muy tenas…y entre las mismas familias…claro 

entre la familia…en los pueblos se sabe que la familia resulta siendo familia del 
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otro…inclusive que la realidad más que todo eso se aplaco cuando ya binó Walter 

y que todos se pusieron entre amigos que se conversaba todo que se decían esto 

tiene que acabarse la guerra…eso fue en que momento no sabe usted?...no eso 

pues uno no saber eso para uno anotarlo...bueno entonces ellos se hablaban…si 

ellos se hablaban y decían bueno es que aquí tiene que hacerse algo…como vamos 

a dejar así…todo el mundo estaba aburrido de todas esas cantidad de 

muertos…ósea que es verdad lo que dice la señora que todas las mañanas aparecía 

gente muerta…si eso había gente si era basuquero él no tenía enemigos pero sin 

embargo lo mataron por basuquero…ósea que había gente que hacia 

limpieza...claro que hacían limpieza…si y la gente también entre ellos se 

mataban…Claro ellos se mataban...nunca nadie se reivindicó esos asesinatos a 

decir nosotros vamos a matar…no eso no….que hizo la iglesia para ayudar a 

solucionar el problema…pues ayudar a formar el colegio...ellos ayudaron a formar 

el colegio….si y hasta el padre comprometiéndose a ayudar el colegio y ayudando 

a enseñar a los alumnos y todo eso…para poder formar el colegio no ve que mis 

hijos les toco enseñar gratis para poder formar el colegio...como ha hecho usted 

para soportar tanto dolor, tantas perdidas ósea que usted rezaba usted tenia amigas 

con las que hablaba de estas cosas…que hacían las mujeres entre ellas hablaban, 

dialogaban les contaba lo que les pasaba o que hacían ellas….llorar y contarse ahí 

no más…ósea las mujeres se reunían a esto...o iban a las casas de las amigas o 

tenían algún grupo de mujeres...si teníamos grupo de mujeres…si se acuerdan 

como se llamaba el grupo…no me acuerdo….como hacían se reunían tomaban 

café...tocaba hacer reuniones para decir hay que hace tal cosa para que acabaran 

las cantinas y cierto se acabó como unos tres años…como hicieron para que se 

acabaran las cantinas…pues que toco ir a decirles que cerraran…y quienes eran 

los dueños de la cantinas? Unos viejitos que todavía andan los viejitos...todavía 

viven…si todavía viven...y ellos eran de aquí…si de aquí…y ellos vendían mucho 

licor…si vendían mucho licor…cual era el día más peligroso? El día jueves y el día 

domingo…el día domingo por la noche o en el día... en el día porque aquí venden 

cerveza el día domingo…usted me decía que la alcaldía no tenía ningún plan para 
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ayudas para victimas...no tienen algo donde uno va a declarar que le dicen cuáles 

son sus derechos a que oficina deben ir…eso apenas le dicen pero eso uno va allá 

porque yo he ido por mi esposo pero no nada...les dicen pero no les dicen vaya a 

Popayán o alguna parte…no…ustedes van a la personería cierto o que otra oficina 

van hacer este tipo de declaración…hay otra cuando uno va a dejar los papeles otra 

oficina que no me recuerdo…una oficina de victimas...si allí es…alguna oficina 

aquí?...no aquí no en bolívar si...les toca ir allá las declaraciones son aquí o en 

bolívar…en bolívar…ósea que ustedes es en bolívar...si…y mandan los 

papeles…que ha oído ustedes de esos papeles...pues nada no ve que yo he 

mandado…y nada…por mi primer esposo…y por los familiares suyos…a ellos si los 

pagaron…si usted pudiera de volver en el tiempo que cosas usted pudiera de 

cambiar en el pasado...vea yo le dijera vea nos vamos a ir a una máquina y usted 

va a cambiar al pasado...que cambiaría usted de este pueblo de lo que paso? De 

este pueblo a pesar de lo que ha pasado tanta cosa uno vive amañado en este 

pueblo...si…este pueblo es tan amañador que uno no se quiere ir ni por la 

imaginación de lo que paso así uno sepa que lo van a matar pero no se va...ha es 

muy apegado…si aquí se vive y la gente es muy caritativa...por ejemplo como es un 

día tranquilo y normal en Lerma…en semana es unos días tranquilos…porque un 

miércoles usted a qué horas se levanta…a las 6..que hace…ya me agarro hacer el 

oficio a cocinar y todo…después que hace va alguna parte donde una amiga…no 

yo no salgo...ve televisión u oye radio...yo veo televisión…que cosas ve por la 

televisión…veo las novelas...de caracol o de RCN…de caracol y después de eso 

que hace...después de eso ya me voy a dar la comida y ya…sirve el almuerzo a 

quien le sirve usted el almuerzo en este momento…a mi marido si vivimos solo en 

este momento…y el negocio lo atiende el solo…si el solo lo atiende yo por allá no 

voy jamás…pero el negocio está en la misma casa…no está aparte pero él es el 

que compra la comida y mantiene la casa…claro entre todos nos ayudamos…los 

hijos le mandan plata a usted...si bastante...usted recibe un giro o algo así…si cada 

mes me dan…ellos vienen? No es que como los dos barones viven aquí y las dos 

mujeres viven allá…pero todo le dan algo…y que hace usted con el dinero que le 
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manden…comprar lo que se me ofrece se da gusto en todo...si...eso está bien en 

algo se sacrificó...claro…bueno entonces sigamos almuerza luego del almuerzo que 

hace…después del almuerzo me voy hacer la cuesta...duerma una o dos 

horitas...que pasa después...me levanto a darle de comer a las gallinas otra vez y 

ya vuelvo y les doy la comida y vuelvo y me acuesto...se acuesta allá a ver 

televisión...no habla con las amigas ni nada de eso…no yo no salgo...no yo no 

salgo...no tiene un grupo al que pertenezca...no…y como conoce a las 

señoras...esas porque han sido desde mi infancia…ah pero algún un día se ven en 

la iglesia…no aquí en la calle así buenos días y así…se conocen y se hablan.. y 

usted sabe algo de algún grupo que haya trabajado durante el tiempo de la bonanza 

coquera…que trabajaba coca...no haya tratado usted me decía que había tres 

profesores que comenzaron a reunirse que recuerda usted de la gente que apoyo 

eso de hacer esta escuela como fue que se organizó la gente...si cuando yo ya 

estaba de colocarme a la escuela esta ya estaba eso es los antepasados que la han 

hecho…porque aquí había gente muy pudiente...si...si…que familias...la familia por 

lo menos los hermanos de Walter eran muy pudientes ellos tenían mucha 

tierra…ellos fueron los primeros colonos...si ellos fueron los primeros...eran 

ganaderos o eran más agricultores…usted habrá oído mentar a un Alejandro 

Gómez...el papa de ellos eran así…haya…ese ceibo es sembrado por el papa del 

Dr. Alejandro Gómez muñoz...y ellos que hacían era abogado doctor...era 

doctor...medico…mjuuu…usted porque cree que se dio la bonanza 

coquera...porque esa época de violencia...usted porque cree que sea la causa que 

se haya ocurrido? Pues porque ya la gente se acostumbró a ver la plata y ya a 

comprar armas y se les hacía lujo tomar y echar tiros…si…y buscar peleas y humillar 

al más pobre porque era así humillando al más pobre y de todo...nunca dijeron 

cuanta gente había muerto en esa época…que aquí decían que aquí en este pueblo 

habían muerto doscientos cincuenta… un eso es un pueblo entero si...la mayoría 

era hombres cierto…si la mayoría eran hombres si…y las mujeres entre 

ellas…pocas veces mataron mujeres si no que las violaban...no pero a la que no 

estaban no las violaban...a las que mataban no las violaban…pero hubo pocas 
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mujeres muertas cierto…una yo me acuerdo que una no más…y ustedes se daban 

cuenta cuando violaban…mjuuu eso las cogían entre varios… y era delante de otros 

de pronto...claro...y era aquí dentro del pueblo…aquí dentro del pueblo…como así 

en qué lugar como hacían eso...en cualquier parte se las cogían y se las arrastraban 

para esas orillas...para cuales orillas...para el rio para allá la quebrada. Y eran 

varios…y eran de la misma familia de ellos…no eran de otros y nunca se trató de 

otra familia de vengar eso...no nadie…y quedaron embarazadas algunas de esas 

mujeres...no quedaron embarazadas…y ellas sabían que él era 

violador…claro...ósea había alguien que era más malo que el otro...si hubo unos en 

la cárcel por…y era alguien de aquí…eran jóvenes…eran todos de aquí...eran todos 

de aquí más o menos cuantos eran el grupo de los violadores...eran cuatro...eran 

cuatro muchachos que eran los que más hacían eso…y eran de alguna 

familia…claro…o eran de varios...pero era que en ese tiempo les gustaba el 

maní…el maní como así...(se ríe) el maní le dicen aquí cuando agarran una violada 

a violarla…ósea que eso es el eterno popular para referirse a eso...pero las mujeres 

como hacían se sentían muy mal como se sentían?...ellas no tenían tratamiento 

psicológico…no…ellas no iban al médico…aquí jamás ha venido médicos 

psicológicos…no…no ósea que esas pobres mujeres llevan eso así…ahora en el 

colegio hay psicólogo pero antes no…eso era criarse por criarse y listo…ya se 

colocaba señorita y era a casarse porque que más...pero los esposos sabían lo que 

había pasado….claro…y no se vengaban...no…no le echaban en cara...no nada de 

eso...pero todos sabían…todos sabían…no ponían denuncias…no ponían 

denuncias...y esos tipos que agarraron los metieron en la cárcel…si…pero salieron 

o que paso...si claro eso salieron los hicieron pagar como unos tres años...tres años 

nada más y después ellos siguieron después violando? No ya después ya no se 

murieron los violadores…los mataron? No se murieron de peste…como así de 

peste…de enfermedad…(se ríe)…de anemia se morían la anemia mata...no la 

anemia se demora...se morían inflados.. y la mayoría eran también drogadictos 

fuera de...claro la mayoría eran enmariguanados...ósea ellos estaban drogados 

cuando hacían eso...claro… y esa gente no era educada...no anteriormente no 
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había educación para nadie de ningún tipo…ósea era gente analfabeta la que hacia 

esas cosas...claro a duras penas los papases los mandaban dos añitos y ya no 

más…y que hacia la gente con tanta plata que tenía como se la gastaban de lo de 

la bonanza...eso era derrochar comprar ropa, zapatos, comprar remesa, comprar 

motos y el que era avispado pues agarraba la plata y se iba para la ciudad a comprar 

y muchos hay allá en Popayán que administraron bien esa plata, tienen sus buenas 

casas sus buenos carros y todo...no estudiaron...si son profesores y todo…y el que 

no supo y eso como aquí el tiempo de la bonanza las monedas las botaban…les 

compraban las cosas en dólares o en pesos como era eso…en pesos…ósea llegaba 

un carro aquí o como llegaban a comprar...llegaban a una casa ya sabían...si y el 

señor llegaba y pesaba y le entregaba la plata…y como la entregaba...en 

paquetes…de billetes colombianos o de dólares…no colombianos...y con eso ellos 

iban a tomar…claro...que es lo que más compro la gente en esa época pa las casas.. 

en esa época compraban baldosa y compraban casas...pero nadie puso a cultivar 

otras cosas...no es que nadie es que los mismos hacían reuniones y decían ustedes 

no deben acostumbrarse deben sembrar un pedacito de coca, sembrar un pedacito 

de caña, sembrar un pedacito de colino…así pa cuando venga ya a quitarles la coca 

tienen que comer…y ellos no hacían caso...ósea la gente no volvió a sembrar 

comida...si y no hacen caso todavía siembran...usted viera el día jueves vienen por 

carraos de palo pa sembrar…todavía...quien vende eso...una gente de por allá traen 

no sé quién será...entonces la gente todavía siembra coca...si…pero ya no se mira 

tanto ósea la gente es más disimulada…ósea que la gente tiene plata aquí...claro...y 

en que se la gastan ahora...ahora yo no sé en qué se la gastaran…pero ya no es 

todo llamativo...no….ya no es así todo…ósea que usted considera que los año 

ochenta fueron terribles...si terribles y cambio la vida de la gente...claro...la gente 

habla mucho de eso...claro la gente habla...porque hay unos que quedaron bien hay 

otros que no la supieron suministrar quedaron sin nada...y ahora usted cree que la 

usen mejor...pues no es que se vea tanto…ya no toman tanto trago...no…pero 

hacen casas…compran carros…lo que más compran son camionetas…muchos se 

gastan la plata es en Popayán…como ya más disimulados…pero siguen en la 
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misma por lo menos aquí usted no ve cocales...no donde están los cocales…para 

este lado de acá es que hay…están escondidos…pero si hay bastante para ese 

lado de arriba es que hay…pero entonces sigue habiendo…si hay…pero no hay 

violencia ahora…pues como ahora eso hay la violencia más que todo donde está la 

guerrilla por lo menos ahora están matando mucho...hay helenos...pues yo no los 

he visto a mí no me crea porque yo no los he visto ni se han visto por aquí pero eso 

que de andar es que andan…pero usted nunca se ha metido en eso y mire...no yo 

la aprendí a procesar y todo…usted sabe procesarla…yo mis hijos gracias a Dios 

pero yo me quede quieta porque yo me robaron...la robaron como así...me robaron 

toda la mercancía yo a mis hijos los saque más que todo con eso por eso yo vivo 

agradecida de eso pero yo entonces usted la utilizo para algo bueno…claro yo 

plantee la cabeza de mis hijos...pero ustedes nunca tocaron eso...ellos nunca se 

metieron con eso...no ellos no yo era…usted tenía algún terrenito…no yo la 

compraba...a usted compraba la hojita y la procesaba… y así la procesaba…y quien 

le enseño...los trabajadores…ustedes cuanto pagaban un trabajador…veinte, 

treinta. Diarios…si pagan bien y ahora...yo quede tan aburrida con eso que con tanta 

desgracia que paso...que yo no volví a joder más con eso…no quiero saber nada 

de eso…ósea que sus hijos ya no necesitan…por ellos era que yo trabajaba…yo 

ahora trabajo para mí y ahora nos dedicamos a otras cosas...que hacen ahora…la 

miscelánea de mi esposo es para él...y nosotros acá es con el ganadito...como 

veinte cabezas de ganado…y con eso trabajo...ósea que usted considera que ya no 

vive de eso…no nosotros ya no queremos nada de eso aprendida la lección...y 

también si nos metemos en eso nunca para comerciarla si no para abono…para los 

potreros...cuénteme una cosa...la iglesia es fuerte aquí…a la iglesia antes hay que 

ayudarla…pero ella no ayuda psicológicamente…. 

 

8.2 ENTREVISTA 2 

 

Tu apellido Gómez Ortiz, que edad tienes...mm 52…eres viuda, soltera casada. 

hace cuánto tiempo...hace 38 años...cuantos hijos tienes…4 hijos…cuantas 
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mujeres...3 mujeres…un hombre…si un solo hombre…otra pregunta de que viven 

aquí en Lerma...pues nosotros aquí hablando lo que todo mundo sabe pues de la 

coca…mmm de la coca…mjuuu…hace cuanto empezaron ese proceso de la 

coca...mm hace treinta jumm pues que hace lo que yo cogí y me case…hace treinta 

y seis años…Yo me case a los dieciséis años y que le digo de ahí desde ese tiempo 

ya mi marido ya se agarró a sembrar coca porque no había de que más de otra cosa 

no se podía mantener los hijos…como empezó el proceso de la siembra de la 

coca…que me recuerde yo ya existía la coca...para que utilizaban antes la coca…en 

ese tiempo la utilizaba la gente era para manbiar...para manbiar...mjuuu la tostaban 

y se la manbiaban así era tostada pa eso nada más...mjuuu...que yo me recuerde 

no…era para manbiar no más...y cómo recuerda que paso ese proceso de manbiar 

coca a vender la coca ya para el proceso…ya cuando estaba más grandecita ya 

miraba uno que la compraban bueno que la venden era que a mil en ese tiempo 

pero ya nosotros la trabajábamos de eso yo no más me acuerdo...ajam...pero no se 

quienes sí porque yo no me recuerdo…estaba pequeña en ese tiempo…y su mama 

y su papa y sus hermanos cultivaban la coca aparte para venderla…no mi papa 

no…su mama tampoco…no ellos no utilizaban mi papa vivía solo de le gustaba 

trabajar era en haciendas...en haciendas—mjuuu era en ganaderías era que a él le 

gustaba trabajar de mayordomo no era el dueño si no era de mayordomo…si así 

era que a él le gustaba el sembrar coca no le gustaba…como hacían ustedes para 

vender la coca quien se las compraba…así cruda...aja...cruda pues había unos 

señores que venían de otro lado...de qué lado…pues venían a veces venían una 

vez venían uno de por allá de la vereda son negros como es que llaman carbonera 

de la carbonera venían…de la carbonera…mjuuu otros venían de por allá de 

Almaguer...ajam...de por allá salían a uno la sacaba al pueblo…y cuanto le daban 

por usted la sacaba y la vendía por toneladas o por manotazos o como… nosotros 

la vendíamos era por libras...por libras…mjuuu ...y cuanto costaba una libra…en 

ese tiempo valía mil…mil pesos la libra...era buen precio pues…mjuuu.. .cuando se 

empezó que recuerda que se empezó a poner un poquito más cara…después cada 

día fue subiendo...ya venía más compradores de Almaguer a mi véndamela que la 
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pago a mas enton uno le vendía al que más se la pagara.. de así fue subiendo 

ya...mjuuu...y los mismos vende personas a comprarla cada vez iba más gente 

a…no cada día iban saliendo más…los mismos no ya iban saliendo más…bueno y 

cuando Lerma comienza ese proceso de ya no venderla si no que la gente empieza 

a producirla lo que nosotros llamamos eh cambuchas que hacían para producir la 

pasta...mm eso ya hace que por ahí unos treinta años...si porque mi hijo no más el 

primero tiene treinta y siete ya no más cumple treinta y ocho…si ya hace más de 

treinta años ya hace...y es aquí en Lerma o es en las veredas de Lerma...es en las 

veredas…en la veredas…es en las veredas aquí en el pueblo no…bueno y ahora 

como vendían antes cuanto ganaban…para uno echarla…aja cosecharla, venderla, 

o producirla…no pues uno no más como que nosotros era como decir 

raspachin...aja…a nosotros nos pagaban en ese tiempo nos pagaban a cuatro mil 

la arroba...entonces con eso la gente empezó a vivir…mjuuu…si con eso claro es 

que con eso lo criaba uno que era más fácil pues y ya hasta los niños ya estaban 

grandecitos pues después de diez años uno los llevaba también...para que 

rasparan...si para que ayudaran a raspar y para el mecato de ellos...uno raspaba 

para la remesa y ellos pues pal mecato o para comprar la ropa de ellos…ajam...si 

en ese tiempo así era….bueno cuando comienza la inserción de los grupos al 

margen de la ley con ese proceso de coca…como se comienza a dar…cuando 

venían como así…que grupos ilegales estaban aquí en Lerma...ósea la güerilla…ah 

si la güerilla binó ya fue ya ahora ultimo ya que ya tenía los cuatro hijos…por ahí 

unos veinte años por ahí...sabe que grupo de las FARC, el ELN…yo eh escuchado 

los de ELN...FARC yo nunca eh escuchado la verdad…los helenos que les llama 

uno… y los helenos se metieron en el proceso también de la siembra o del proceso 

de la coca...que hacían ellos…ellos eran que cobraban vacuna…vacuna…mjuuu 

ellos cobraban vacunas...pero ellos venían a cobrar y se iban…ellos como decir vivir 

aquí no…ellos salían yo no sé de dónde hacer reuniones y a los que trabajaban eso 

les pedían las vacunas...y que pasaba si alguien no le daba la vacuna…pues el que 

no daba la vacuna pues lo mataban...pero se lo llevaban de aquí de Lerma…o lo 

mataban aquí mismo…no se lo llevaban…mjuuu se lo llevaban…porque aquí 
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gracias a Dios de esa gente no yo no un solo que mataron acá ribita...pero así 

no…cómo recuerda que usted empieza la guerra o la violencia aquí en Lerma…yo 

en ese tiempo vivía en el campo…yo era cuando venía de allá era que escuchaba 

que así pero yo así bien no me doy cuenta porque yo no vivía aquí...ahora fue que 

ya estaban los niños grandes fue que ya toco traerlos pa que nos quedaban lejos 

donde nosotros vivíamos...y como se vivía la violencia haya en la vereda donde 

usted vivía…en la vereda que nosotros vivíamos pues por allá no andaban esa 

gente no...mjuuu...yo no sé por la carretera como uno siempre vive retirado y uno 

pasa el camino como decir al otro lado no si no como decir aquí la finquita de uno y 

de ahí no pasaba más camino…que hechos ocurridos en la comunidad ha 

impactado su vida….pues a mí fue hechos la que le toco irse mi mama...porque yo 

vivía era con padrastro...y porque le toco irse...pues cosas de la vida tanta violencia 

que había y ya estaban mucha gente entonces a él ya agarraron y se fueron...y me 

quede sola…quien mataba a la gente....la gente del campo borrachos que se venían 

y por alguna cosa que no les gusto si usted no le cayó bien pues lo iban 

matando…así no más...mjuuu...y por robarlos porque a veces como a veces mi 

papa como trabajaba en haciendas él tenía unos caballos y porque no se dejaba 

robar pues ya lo mataban…el tenia artos caballos, unas vaquitas…y porque cree 

que la gente robaba...pues en ese tiempo dicen que el que robaba la gente que 

porque no tenía plata...que porque no había plata y roban las vacas para 

pelárselas…cuando uno iba a buscar la vaca y6a estaba por allá era el cuero y la 

cabeza nada más por ahí en esas cañadas…pero si la gente vivía de la coca tenia 

plata...claro era que en ese tiempo había era poquitos...habían poquitos...habían 

poquitos cocaleros no habían hartísimos como hay ahora...es que ahora si hay artos 

, en ese tiempo no rarito era el que tenía así...y el que tenía así plata por la coca 

que hacía en que invertía…o se la tomaba...si se la tomaban vea eso aquí había 

gallada se la tomaban ellos no  invertían ellos se la tomaban…ósea usted cree que 

de pronto al poder ya obtener plata y muchas ganancias por la coca hizo que la 

gente viniera a Lerma a tomar a las cantinas y eso provoco la violencia...claro como 

ya venían según que estaba bueno eso venia gente de otro lado...eso venia de todo 
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lado venia gente aquí gente que uno ni sabía eso venia más de uno y robaban 

porque venía gente de otro lado que a comprar mercancía y bueno tráigame a tal 

parte tanto y en tal parte le doy la plata cuando acuerde los desaparecían...cual fue 

la época más dura de este conflicto para su familia…en el ochenta y mi hijo tiene 

treinta y siete como en el ochenta y cinco….mjuuu del ochenta y cinco para acá 

arriba...que recuerda de esa época dura...pues en ese tiempo la época dura pues 

fue la que le haya tocado irse mi mamá me toco a mi quedarme sola con mis dos 

niños…sola con dos niños...sí y con el marido pues…uno ya ve que en ese tiempo 

no había celulares no había como es ahora entonces en ese tiempo mi mama se 

fue y me toco que quedarme y uno sin saber de la vida de ellos tocaba que pasaban 

años por hay diez u ocho años para saber de la vida de ellos...ni ellos sabían de la 

vida de uno….nunca le mataron a un ser querido…no gracias a mi Dios no…no 

pase por eso no…como hizo usted para superar que su mama se fuera...jumm 

pasaron años yo...años para decir darse al dolor si no yo no podía soportarlo porque 

ya uno no sabía de ellos…nunca supo donde se fue su mama…no ve que agarraron 

y se fueron calladitos para que no los fueran a matar pues y la amenazaron...a mí 

no…a mi mama sí que tenían que irse si no le mataban mis hermanos…quien la 

amenazo…uno gente que uno ni sabía quién era…gente de aquí o de otra parte…no 

gente de otra parte…pero a que venían…ellos pues venían era a como le digo más 

que todo sería guerrilla porque uno en ese tiempo vivía en el campo y no salía pues 

yo no sabía no ve que veía gente tapado los ojos y amenazarlo a uno que bueno 

que diga dónde está su papa y yo le decía y yo pa saber dónde está agarraron y se 

fueron calladitos que uno ni sabe...y la gente que venía como iba vestida…ellos 

eran vestidos así común y corriente…con botas pantaneros...si con botas 

pantaneros si y bien con unas armas con unos fusiles y armas grandes ahora es 

que uno sabe que es fusiles en ese tiempo uno no sabía eso andaban con unas 

armas grandotas  y bien tapados aquí y ya…y la ropa era oscura, era clara que 

recuerda…los pantalones era así como en jeans...en ese tiempo les llamábamos 

que diablo fuerte…y unos buzos hay veces pero menos de rojo no eran en veces 

grises o azul oscuro eran las chaquetas...la forma de hablar de ellos era como 
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campesinado era acento del cauca, nariñense de donde eran…no ellos venían era 

un acento como normal ellos no hablaban ni pastuso ni paisa ni nada…normal así 

como uno...y usted cree que el proceso de la siembra de la hoja influyo a que otra 

gente de otra parte viniera a amenazarlos a ustedes o que cree que pudo haber 

pasado ahí…pues que le digo uno no sé porque como uno no en ese tiempo que 

uno sembrara ellos no uno no tenía si no como decir le iban y le compraban y el 

marido le traía y ya….ustedes sabían para que vendían la hoja…pues si no ve que 

ellos uno la vendía porque se sabía que era pa trabajarla…si pudiera devolver el 

tiempo a vivir en el pasado que cosas cambiaria…no yo si no quisiera saber nada 

de eso porque uno sufría mucho porque uno le daba miedo nosotros por lo menos 

que vivíamos en el campo nosotros no salíamos pa acá...se quedaban…mjuuu me 

quedaba allá porque uno no pasaba ni veinticuatro ni treinta y uno porque para uno 

no había navidad…considera que los hechos ocurridos en la época del conflicto se 

dieron por la falta de educación de esta comunidad o porque….pues en ese tiempo 

seria porque como no había colegio no había nada lo único que hacían era llenar la 

gente de tomar y fiestear como a las seis de la mañana era a tomar por ahí a las 

diez de la mañana ya estaban borrachos….todos los días…si eso era del día lunes 

usted miraba gente era sentada en esas esquinas con su poco de cerveza era y 

claro no tenia en que gastar el tiempo…después de que hubo el colegio si ya no 

empezó los niños a ver danza a ver presentaciones todas esas cosas que hacían 

entonces uno venia era a eso la gente entonces ya no habrían cantinas….cuando 

ustedes decidieron bajar de la vereda para acá…cuando ya empezaron a hacer el 

colegio…en que año empezaron hacer el colegio…jumm eso si no me acuerdo 

yo…en el ochenta o en el ochenta y cinco…estaba mi hijo y bueno él tiene treinta y 

siete bueno por ahí en el noventa….y como cambio el colegio acá influyo en el 

cambio que ya dejaron de matar como él fue cambio...si ya ahí después de que se 

hizo el colegio la gente fue como avispándose y pues ya vinieron gente pues 

profesores a los niños y a uno los papases a meternos en la cabeza que los metieran 

en danzas a las hijas que eso iba a ver presentaciones u no también como irse a 

divertir y ya las cantinas también poco a poco nosotros padres de familia hacer 
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marchas para cerrar las cantinas por vendedores de vicio todo…pero cuénteme un 

poquito más sobre ese proceso de cómo se creó o se empieza o de quien fue la 

idea de crear el colegio para los estudiantes para los adolescentes…pues gente de 

aquí y un tío mío…él fue el primero que fundo…después ya vinieron profesores que 

vinieron de otra parte el profesor Everto Manrique y Walter Gaviria que son gente 

de aquí y ya hicieron reuniones y nos hablaban a nosotros que nosotros apoyaran 

que nosotros todo ya apoyamos para que hubiera un colegio y ya los muchachos 

ya tuvieran como en que estar ellos pa que no anduvieran como ambulantes de 

andar haciendo cosas que no deben hacer ósea que los muchachos terminaban 

quinto y que se ponían hacer…nada unos terminaban quinto otros no nos hacían 

estudiar yo por lo menos me hicieron a estudiar hasta segundo primaria hice la 

comunión y ya no me hicieron estudiar más y así los niños terminaban unos quinto 

otros segundo y así y ya hacia la comunión a vagar y otros a trabajar y así…los que 

tenían papa o cuando eran madre solteras los hijos eran hacer lo que no debían…de 

donde vienen o de donde vinieron los profesores…quien los llamo o quien les dijo 

que vinieran…pues eso fue los mismos de aquí del pueblo que llamaron la gente y 

otros era Walter Gaviria él era de aquí y son gente estudiada que los papases tenían 

el cómo y lo hicieron estudiar y el hizo saco la idea de que hicieran un colegio mejor 

para ir cambiando...porque si no aquí este pueblo fuera un cementerio...no existiera 

nadie porque ya todo mundo ya aquí no había gente aquí todo mundo se fue los 

más guapos pues se quedaron pues en ese tiempo yo vivía en el campo yo cuando 

ya la hija se venía a estudiar pues acá ya me vine a vivir acá y acá como las casas 

eran baratas casas bien bonitas pero las vendían baratísimas porque todo mundo 

no vivía acá nosotros alcanzamos a comprar uñita y venirnos para acá el pueblo ya 

cuando nos vinimos acá ya no había violencia…ya se habían aplacado…usted de 

pronto me puede contar como era un día de por ejemplo jueves de mercado acá…en 

el día jueves pues casi no venían al pueblo…yo escuchaba era los tiros y ya uno en 

veces el marido llegaba con la remesa que vea que allá mataron a uno o como dos 

otros heridos eso por aquí en el planchón los habían matado entonces pues uno 

jumm el susto más tremendo que uno vivió...pero entonces entre ustedes mismos 
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se mataban o era gente de otra parte que venían a tomar y mataban…gente de otro 

lado que en veces venían sabían venir de Villanueva gente de aquí del pueblo no 

mas no venían de Villanueva otros venían de morales y así y eso se agarraban a 

tomar e iban disparando…mjuuu...ya borrachitos iban matando gente desconocida 

que venían peor…considera que los hechos ocurridos en esta época de conflictos 

se dieron por falta de educación…si…como cree que ha cambiado su vida después 

de estos hechos ocurridos en la época  de los ochenta…como cree que ha 

cambiado...pues ya cambio porque ya  quitaron las cantinas ya no hubo muchos 

borrachos porque en veces ya otra gente de otro lado tampoco no binó ya se retiró 

por el colegio ya no vinieron más…si ya uno podía dejar los hijos que anduvieran 

jugando...y como hicieron ustedes para que las cantinas las cerraran…porque eso 

era una fuente económica para la familia que estaba vendiendo…eso fue haciendo 

reuniones y otra parte ahí en ese apoyo también la guerrilla…mjuuu porque ya la 

guerrilla también les dijo las cantinas y si hay cantinas a tales horas me hambre y a 

tales horas me cierran en ese caso tuvieron orden en eso…ósea que para ustedes 

la guerrilla fue un proceso positivo en entorno a que ayudo a mermar y a controlar 

que no se mataran tanto...si ese sentido acá nos sirvió mucho esa gente y ya la 

persona que robaba ella se daba cuenta y averiguaban quien era y lo 

mataban…porque para allá donde nosotros salían gente encapuchados varias 

veces como a según qué tuviera plata ahí lo iban matando...eso le iban al camino la 

gran remesita que llevaban de aquí le salían por allá en el camino en esas 

quebradas y lo atracaban…mjuuu y cuando ya apareció la güerilla en eso ya todo 

eso quito...y había gente que desobedecía y habría cantinas o ..si había gente que 

era sorda y metían por ahí calladito y que habían borrachos y vendían bajo 

cuerda…y cuando vendían bajo cuerda volvían a matar otra vez….pues no ya ahí 

pues si lejos aparecía uno pero no aquí en el pueblo si no en los caminos…cuanto 

cree usted que murió aquí en Lerma...jumm aquí hay hartísima gente…pues yo 

gracias a mi Dios familia mía no...pero amigos o así conocidos…más o menos 

calcule cuantas personas entre los ochenta y  los ochenta y siete más o 

menos….jumm cada ocho días mataban de dos y tres…serian por ahí unos cien, 
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doscientos…no por ahí unas cien personas….y eran hombres, mujeres, 

jóvenes…jóvenes más que todo eran jóvenes hombres eran…mujeres mataron 

pero muy poquitas, de mujeres matarían unas tres o cuatro…usted pertenece a la 

asociación de mujeres…no…no pertenece a la asociación de mujeres…de mujeres 

maciceñas...aja...no…actualmente de que vives…yo pues ahoritica pues el marido 

es trabaja en construcción de eso y cuando hay por ahí salgo a raspar coca…cuanto 

están pagando ahorita por la libra de coca...la arroba ahorita pagan quince por 

arroba si uno se raspa dos arrobas  le pagan treinta y si es malito…yo como soy 

mala para raspar yo por ahí la arroba en veces…bueno ahorita veo mucho cultivo y 

ahorita hay mucha violencia o como controlarlo usted ir venderlo y ya…no ahorita 

ya se aplaco un poco…uno va y vende se la vienen a recibir y ya...y que invierten la 

plata de …unos hay veces nosotros el marido es que mantiene trabajando…como 

tenemos cuatro hijos y todos viven con nosotros entonces se van en mercado nada 

más…y usted cree que el resto de gente también la invierte en el mercado o la 

invierte en trago…hay gente que uno mira que tiene harta plata es más que todo se 

la toman otros tienen casas por Popayán y así…se ve el cambio...claro nosotros 

decimos que fue más que todo por el colegio...ya todo cambio...ya todos terminan 

once...si pues los hijos míos ya todos son estudiados aquí ya todos se graduaron. 

 

8.3 ENTREVISTA 3 

 

Gómez cuántos años tienes…sesenta y siete años…ósea que tu recuerdas todo el 

proceso que se vivió aquí en Lerma...si claro…tu eres de aquí…vives acá en el 

casco urbano...si vivo acá...cuantos hijos tienes…cuatro hijos…nietos...si…cuantos 

nietos…son cinco nietos…cuantos años tiene sus nietos...la verdad no se mi nietico 

que ha vivido conmigo ese tiene dieciocho años es altote es bien acuerpado...hay 

yo le digo estoy contenta porque mis nietos salieron pero altos….sus hijos y sus 

hijas son altos...si un poquito…que recuerdas de la época de la violencia de los 

años ochenta...no recuerdo tantas cosas…cuéntame…recuerdo pues como en ese 

tiempo de la bonanza coquera y la gente acá pues como usted sabe que con plata 
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la gente es como que la gente se enloquece toma mucho el cuento es de que mucha 

cantina mucho trago y entonces la gente por nada se tocaban y empezaban a 

matarse. Usted sabe cómo llego la hoja de coca o ya acá la sembraban o la 

resembraban…no si claro la sembraban pues eso antes era que la tostaba uno y 

eso uno se iba por allá en los cocales y a doscientos pesos le pagaban a uno, pero 

entonces que hicieron en esas ollas de barrito uno llegaba y la tostaba y la vendía 

y la llevaban para allá para bolívar pero para venderlas a los que mastican coca con 

el manbe...era en esa época si…y aquí manbiaban...si eso manbiaban 

coca…subían a la montaña o tenían algún rito o para que manbiaban...dicen que 

para poder trabajar la gente anterior era muy trabajadora y trabajaban mucho la 

tierra y decían que era para poder trabajar y que para la energía…claro para poder 

sobrevivir una mañana o una tarde…y que sembraban antes se acuerda…eso si se 

sembraba frijol, maíz, maní todo eso se sembraba…el maní se daba acá...si 

claro…ósea que la tierra era apta para la siembra...y la gente vivía de que vivía la 

gente anteriormente…la gente vivía así pues del maíz vendiendo maíz, maní…eso 

era que se vendían antes…por ahí sobrevivíamos se sufría mucho pero…como 

recuerda usted que llego el momento en que ya la gente dejo de manbiar coca y ya 

empezó a venderla para otra gente ósea cómo recuerda que llego ese momento y 

quienes llegaron a decirles a ustedes o como…la verdad ya no recuerdo a estas 

alturas la memoria no me ayuda…eso no me recuerdo profe la verdad…a quienes 

le vendían ya para  no manbiar si no para producir la pasta…pues a otras personas 

que vienen de otras partes…y cuanto le daban por comprarla…las vendían por 

libras o por toneladas o como…no eso era por libras eso la gente cosechaban e 

iban a vender por allá lejos y otros venían a comprarla y otros de otras partes venían 

a comprarla…ya y las que venían de otras partes se quedaban aquí o se iban…no 

de todas yo fui una recogedora que recogí en ese tiempo era que habían unas 

balanzas entonces como uno ahora hay esos ganchos de pesar que pesan…yo me 

recuerdo eso uno iba así a recogerla a los campos y eso uno era en esas balanzas 

que llaman de pilón no sé si usted se acuerde…y así era en ese tiempo y 

andábamos por allá caminando con esos bultos de coca por un rio vea a entregarle 
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a otro señor y ese señor le entregaba a otro señor eso se iba  en cadena…ósea que 

ustedes no más eran los raspachines…si…y el otro señor se la vendía al otro y el 

otro ya para producirla…como recuerda los años ochenta que se dio esa violencia 

tan dura…no pues mire que ósea la verdad pues mucha cantina no entonces la 

gente ya con plata se enloquecía de tragos y bueno y empezaba la riña entonces 

sobre todo nosotros como nosotros la familia que somos varias no más a la bebida 

yo tuve un medio problema con un señor porque él era el que más vendía bebida 

por la noche y todo eso y yo fui y le dije que colaborara de todas maneras no 

queríamos más bebida aquí en Lerma y si la gente nos apoyó ósea si se cerraron 

las cantinas…ya no más bebida…como es que yo haber le quiero decir con 

confianza disculpe…por las violencias que agarraban a matarse como gente de acá 

mismo fueron por allá se trajeron unos matones eran varios eran esos que les gusta 

la suerte y por allí se empezó la violencia porque crearon grupos y mataron uno y 

eso fue peor y que los trajeron fueron gente de acá…ellos empezaron a matar 

porque…ellos mataban por venganza y por esa hoja de coca fue que empezó la 

violencia…y nosotras pues fuimos las más perjudicadas en eso porque habían un 

conflicto entre un lermeños y un cuñado mío en el tiempo de la violencia lleno de 

trago llegaron y lo mataron en ese tiempo fue a cuchillo…después ya ellos era de 

que era gente de campo muy trabajadora después fue que le trajeron la otra gente 

entonces ya ellos ya no se dejaron y desde ahí fue que empezó entonces ósea 

nosotros como ellos no se dejaron eran varios y no se dejaban entonces por 

venganza de mi cuñado empezaron aquí con mi familia por pura venganza porque 

no podían con ellos entonces se vengaron con mi familia entonces así fue…no 

entonces nosotros el día jueves tocaba…cuantas victimas de su familia 

murieron…pues cuatro, mi hermano, un tío, dos hermanos un tío y un primo 

hermano, si eso a nosotros nos afectó mucho la verdad Dios mío bendito yo en ese 

tiempo yo me decían que me fuera de aquí entonces yo dije no y la gente que me 

fuera y entonces me fui con mis hijitos para Popayán después volví yo dije no he 

hecho nada porque no voy a volver a mi pueblo porque a mí la ciudad no me gusta 

la verdad…yo dije me voy y lo que Dios quiera…ya los otros que nos hicieron tanto 
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daño ellos les toco que irse…salir de aquí…toda esa familia salió por ahí en 

Popayán viven uno va y  todo por ahí de vez en cuando se encuentra. Sabe quién 

los amenazo para que ellos se fueran. No eso si no se. Si no que después de ellos 

no se vinieron del valle otros y ellos eran los que mandaban acá...ósea lo que ellos 

manejaban era producto de la hoja de coca y cuando empezaron a matar y la gente 

se mataba aquí en el pueblo o venían de allá a tomar como hacían…claro si venían 

así y se encontraban aquí y cuantas cantinas habían…en ese tiempo habían que 

yo me recuerde habían dos cantinas no más…. Y los que administraban esas 

cantinas eran los mismos de aquí…si claro los mismos de aquí…pero entonces la 

gente compraban con la plata que le generaba la venta de la hoja de coca…no pues 

claro…entonces porque empezaban a discutir cual era el motivo para matarlo. Pues 

de pronto pasados de trago me imagino yo…pero nunca escucho por ejemplo algo 

alguien que dijera siempre que se empieza una pelea hay un que tocan 

tema…nunca escucho un tema…no oye la gente callaba no decían nada…cuando 

sus familiares decidieron irse, cuando usted decidió irse...que le impacto cuando le 

mataron a su primer familiar…eso es una historia muy larga…cuénteme…pues lo 

que pasa es que haber yo tuve dos maridos mi primer marido de el tuve un primer 

hijo…enton en esa familia es que la historia mía es muy grande en esa familia 

estaba ..la familia que trajo los aquellos a matar en esa misma familia entonces 

como él estaba involucrado en esa misma de los aquellos que trajeron estaba ahí 

en casa…mmm el con otro de aquellos que trajeron…fue que mataron a mi 

hermano…es muy duro…( llora)…mi hermano Nabor él tenía un carrito, una 

camioneta le lleva al bordo, le traía la carne lo que quisiera…y eso fue por venganza 

de un cuñado que aquellos lo querían matar entonces no pudieron con ellos porque 

ellos eran varios y ellos se armaron  entonces se vengaron con mi familia…el que 

era muy arrestado era mi cuñado…y después se volvió a casar…si ya me en noviez  

con el papa que es el papa de mis otros tres hijos...y con el decidió irse o se quedó 

acá…no si nos fuimos un tiempo para Popayán y allá pusimos los hijos a estudiar y 

no como le digo yo no me amañe mi familia se quedó acá y entonces yo dije no yo 

me voy a mi pueblo yo lo que Dios quiera…en que año regreso como en el ochenta 
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y siete…si porque en el ochenta y cinco fue toda esa matanza y esa violencia…y 

cuando regreso he conoció todo el proceso de la formación del colegio…si claro 

pues porque nosotros binó Walter un lermeños él ahora vive en Popayán el binó y 

nos montamos una cooperativa con Walter y fue muy pocos que tuvimos en esa 

cooperativa...los hijos de nosotros les tocaba que trabajar fuerte y los profesores 

vinieron sin nada de sueldo acá…quien trajo a los profesores y de donde 

eran…Walter Gaviria los trajo…ellos vinieron a trabajar sin ningún sueldo…vinieron 

nosotros les arreglábamos la ropa, una sobrina que era de Walter Gaviria era Leny 

Gómez ella ahora vive en Popayán y ella fue mucho apoyo la verdad.. y si ella les 

daba la comida gratis a los profesores…nosotros le aportábamos las 

cobijas…bueno todo… si eso fue oye ya desde ahí ya se fundó el colegio algunos 

hijos de nosotros fueron los más que trabajaron porque les toco a pura pica y 

machete la verdad y hasta ahora están por allá esos estanques lo compro una 

señora lo compro…pero a nosotros si nos tocó trabajar fuerte para crear el 

colegio…ósea fuimos muy poquitos los que trabajamos…como hicieron ustedes 

para que los hijos entraran a estudiar…no si ellos quisieron estudiar…solo hubo 

únicamente un hijo no quiso estudiar porque hicimos hasta lo imposible para que 

hiciera un curso en la policía él se fue como en el ochenta y seis entonces el la 

preocupación que de pronto acá siguiera la violencia él no se amaño pidió la baja...la 

preocupación no…pero gracias a mi Dios ya después hubo paz…cuantas a mujeres 

se reunieron para hacer el colegio…no eso fue muchas...si la verdad después 

fueron muchas…ósea fuimos muy pocos que luchamos para crear el 

colegio…porque fue la idea...la idea surgió para que no…ósea para que la juventud, 

la niñez de pronto no se fuera a como quien dice a meterse a desviarse por otros 

caminos de la violencia…pero como logran ustedes que en Lerma se ha escogido 

como un pueblo de paz…ahora si están en medio también del conflicto que está 

ahorita también si no se ha acabo lo de la coca…como logran ustedes que en Lerma 

ya no hayan tantas muertes y violencia…no pues ahí entre todos y sobre todo pues 

la gente ya de todas maneras ya pues los que tuvieron enredos pues y sus cosas 

ya salieron de acá…ah ya se fueron…si claro acá ya no existen ellos.. eran que se 
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habían quedado acá los promotores de  todas esas cosas…no pues para que ya no 

tuvieran contando el cuento…si ya gracias a mi Dios están vivos…si…si pudiera 

devolver el tiempo al pasado  que cosas cambiaria…uno tuviera por ejemplo una 

varita y uno decidiera cambiar algo de lo que sucedió que sería…como así…ósea 

si te devolvieras al pasado tuyo que cambiarias…para que tu historia no hubiese 

sido tan dolorosa…no pues como le dijera profe a hi en ese caso…yo no quisiera 

como volver ese pasado yo quiero es que echarle como quien dice echarle tierra a 

ese pasado, pero uno acá no puede olvidar…pero si es un recuerdo que queda 

marcado en su corazón. Si le cuento yo pues porque Olga lucia me pidió el favor y 

yo decía ay no Dios mío…pero como no quiero recordar la vida de antes…es la 

muerte de un ser querido a uno lo marca como persona y uno lo mantiene vivo he 

recordarlo también ayuda a como sanar , a perdonar… es muy duro descubrir eso 

que usted me acaba de contar pero uno tiene que empezar a hablar para que las 

heridas sanen para que ese hecho empiece como a exorcizar esos hechos, esas 

penas que le quedan  aquí como en el corazón…claro profe le cuento que yo fui la 

mujer dijéramos que ellos tuvieron problemas de ellos pero mi familia muy sana la 

verdad entonces eso es lo que duele. Pues yo digo pues su familia es la familia 

no…pero uno diría no si mi hermano y mi tío fueron de esas personas que hicieron 

tanto daño a esas personas pues uno dice bueno por esto fue…pero si mi familia 

era muy sana muy noble muy este eso es muy duro…si es muy duro y a uno le toca 

el corazón y le cambia la vida por completo y uno también se llena de temor, de 

miedo uno está mirando para todo lado…ay mire profe yo para usted cuando 

aquellos estaban yo he sido muy trabajadora he trabajado mucho he trabajado 

fuerte para sacar mis hijos adelante…estaba yo en la casa tenía un poco de 

trabajadores yo allá en una finca de mi papa…sabe porque yo siempre cerraba mi 

puerta porque como yo en ese problema y uno en el campo es las puertas abiertas 

cuando salgo yo a la calle ya a cerrar la puerta para encerrarme a hacer oficio, vi 

uno de aquellos iba con un poncho aquí yo le mire y no alcance a cerrar la puerta y 

me llego dijo el con mi nombre usted tiene tal cosa para que me venda en ese tiempo 

es que yo trabajaba la coca pero pues yo la trabajaba pero como le digo para 
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venderle a otro señor porque yo no hacía nada yo era para rebuscarme lo de mi 

comidita para mis hijos…me dijo en ese tiempo tirar que tamo que todo eso yo le 

pille el arma antes llegando no me fue este. Hay mismo mi hermana vivía como en 

la otra casa entonces le dije yo al señor espéreme un momentico aquí yo le voy a 

traer la pesa para pesar la vuelta y me fui a la carrera y no volví más y si la verdad 

que me mandaron y si es posible el mismo marido como estaba involucrado allí 

como le digo yo creo que él fue el que me mando a matar y es más me habían 

cogido que todos los jueves a irme como a extorsionar que plata y plata…ah como 

vacuna…pues si pero como le digo yo era una persona que yo me ganaba era 

cualquier cien mil, cualquier doscientos porque yo se la vendía a otro señor y el la 

procesaba y ya él era el dueño de la plata y yo para mi comida era que me 

rebuscaba así oye así la historia. No y cuando yo tenía que ir a dejar almuerzo a los 

trabajadores, después me contaba un señor yo le digo a ese señor usted me hubiera 

contado antes para que ahora que por allá en un potrero se iban a seguirme y yo en 

veces me iba por un camino y subía por el otro y gracias a mi Dios no me convenía 

morirme y aquí estoy contando el cuento…como cree que ha cambiado su vida he 

después de los ochenta y de la matanza que hubo acá…no pues ahí después de 

que hubo el proceso de paz entre todos la verdad entre todos he la verdad el pueblo 

todos ósea ya pues todo el mundo ya empezamos a tratar de con obras de teatro 

era todo ese cuento si y el colegio eso montaron danzas y todo eso era la diversión 

de nosotros si ya…ósea que entre lunes y viernes he los muchachos 

estudiaban…mjuuu…y que hacia la gente cuando empezaron ustedes ya a empezó 

fue un grupo de mujeres o empezó el líder que me dijiste anteriormente o fue solo 

las mujeres…no entre todos ya ahí ya fue entre todos…porque decidieron ya entre 

todos a hablar de ese proceso…si ya pa que de pronto pues lo uno ya como le 

contaba ya no más cantinas ya no más bebida no lo que fue dar gracias a Dios y a 

Walter que apareció acá a tratar de montar la cooperativa para fundar el colegio y 

ahí ya fue entre todos ya la comunidad…bueno y como fue el proceso que ustedes 

empiezan a decirles a las cantinas que cerraran que no vendieran más como fue 

eso como reaccionaron… fuimos muy pocos y sobre todo fuimos muy pocos.. Y los 
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hombres no los apoyaban…no la verdad fuimos muy poco…pero entonces como 

hicieron para cerrar esas cantinas…es que si yo le contara más tarde de pronto 

donde una cuchita que tanto le gustaba vender y allá mataron a dos y es una cuchita 

que ella es pequeñita toda trabajadorcita y yo le mostrara los dos cuchos marrato 

es que vendían la bebida si un señor Filemón pero el ya... si Pero si se vende ahora 

otra vez pero ya ha habido paz no se ve nada. Los señores que se emborrachan se 

quedan allí o que hacen…no porque a veces hay partes ahora haber hay tres 

cantinas casi por el mismo sitio donde eran antes pero ellos cierran a las seis de la 

tarde…y ya no más…si y ya no más…eso son los jueves…si los jueves y domingo 

si yo tengo un negocito también ahora y de billares pero ahí la gente esta y juega 

por lo menos nosotros no que decir que nosotros fuimos que nos concientizamos 

todo…que bueno que toda la gente se concientizo…claro y eso que en ese tiempo 

nosotros teníamos que recoger a los hijitos que salían a la una y encerrarlos.. y que 

hacían ellos encerrados…pues ahí en la casa ahí que hagan sus tareas igual dentro 

de la casa no había más que hacer… ósea que los niños salían a estudiar a qué 

horas.. En ese tiempo como que les daban todo el día en ese tiempo pero teníamos 

que venirlos a recoger…y a qué horas los iban los iban a recoger.. En ese tiempo 

era como a las cuatro de la tarde….ósea que después de las cuatro de la tarde era 

que la gente iba a tomar…jumm pues la gente era desde temprano…desde 

temprano…claro la gente tomaba desde temprano…es doloroso…si claro para 

nosotros es muy doloroso y para muchas más familias…usted recuerda más o 

menos cuantos cayeron en eso por hay unos cien o doscientos…eso fue un poco y 

si claro...fue más de doscientos o menos de doscientos… Fue más o menos de 

doscientas personas por lo menos aquí en el pueblo fueron muchos y después ya 

en las veredas…y aquí por ejemplo a qué horas se escuchaban las balaceras…eran 

como a las cinco de la tarde o al aclarar por haya las cuatro o cinco de la 

mañana…ósea que la gente después de las cinco de la tarde ya no salía…no 

algunos adultos porque los niños no…nadie dejaba sus hijitos afuera…y hubo 

alguien que muriera por balas desperdigadas…no eso era llegar al que era…y 

también mataron a una señora…ella venia de trabajar y ella por venganza queriendo 
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matar al esposo de ella la mataron a ella...la historia es muy triste sobre todo en un 

pueblo tan pequeño… Es grande y dolorosa porque todos se conocen…claro...lo 

que le pase a mi vecino a uno lo toca…es complicado y como ustedes se dieron a 

conocer en Lerma como los conocieron las personas de afuera cuando ya hubo ese 

proceso de paz… Como le digo yo a los aquellos que los trajeron… Pues como 

usted sabe que en un pueblo pequeño uno los veía a todos y ellos eran en una casa 

que estaban en donde lo trajeron en esa casa que permanecieron no y pues… Y 

quienes los sacaron las mujeres mismas… Ya un amigo le dolió mucho la muerte 

de mi hermano y mucha gente y ya por ahí fue que no se aguantaron y el hizo la 

vuelta y con eso empezaron a salir esas señoras que trajeron a esos señores eran 

los que mataban entonces les toco que salir…aquí entro la guerrilla. No la verdad 

es que nosotros nos pusimos todos de acuerdo y no ustedes por allá y nosotros acá 

con el proceso entre todos unirnos entre todos Lerma…bueno eso es un punto 

positivo porque este sitio es como estratégico para las FARC, el ELN. Pero qué 

bueno que no los dejaron entrar. Por eso les digo nosotros acá la verdad nosotros 

manejamos un proceso entre todos nosotros acá… No necesitamos de nadie 

porque eso es un problema para acá ni con unos ni con otros… Y actualmente que 

están haciendo ustedes como mujeres para que eso no se repita. Pues yo pienso 

bueno pues yo le quiero contar algo pues que otra vez estamos  pues como no 

queremos que vuelva esa violencia a aquí a Lerma. En estos días se dio un caso 

que mataron a un muchacho por borracheras y según dice la gente que el muchacho 

era muy jodido.. Pero pues hay que reunir la comunidad para acabar la bebida o 

bueno que no se venda a hasta tarde yo por lo menos míos billares si no hay que 

vender más pues yo soy la primera que no les vendo. Claro hay que empezar por 

ellos. Muchas gracias... 

 

8.4 ENTREVISTA 4 

 

Cuáles son sus apellidos... Ortiz... Cuántos años tienes…tengo cuarenta y seis 

años. Soltera o casada... Casada... vale... cuantos hijos tienes. Tengo cuatro hijos. 
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Cuantos años de casada. De casada diez años. Diez años de casada bueno... eh 

que hechos ocurridos en su comunidad ha impactado su vida. Bueno los hechos 

que han impactado  mi vida pues ósea pues fueron todo lo que aconteció con lo de 

la bonanza de la coca que trajo pues mucha violencia a la comunidad he pues 

especialmente donde la mujer fue la más afectada porque perdía a sus familiares 

he muchas mujer viudas que les toco pues crecer a sus hijos solas  y personalmente 

también perdimos un familiar una tía que también murió pues a bala en ese tiempo 

fue un impacto pues para nosotros como familia como para toda la comunidad 

porque hasta ese entonces pues no se miraba como ese tipo de violencia contra la 

mujer ósea de morir a bala, pues si se veían más violaciones digamos 

intrafamiliares, maltrato físico, psicológico contra la mujer pero pues he no contra 

las mujeres no sucedía eso pero con nuestra tía sucedió y como familia pues fuimos 

afectados en ese sentido pues personalmente yo era cuando se dio lo de la violencia 

a través de lo de la bonanza de la coca yo era estudiante pues un poco ya 

empezando la adolescencia pero si tenía múltiples temores porque en ese tiempo 

he las personas con todo ese descontrol social que tenían he comenzaban a ejercer 

un tipo de violaciones sexuales a las muchachas que encontraban a las 

adolescentes que se encontraban en los caminos entonces uno empezando esa 

etapa de la adolescencia uno no tenía como tranquilidad he tenia esos temores de 

que a uno le ocurriera entonces uno tenía temor a quedarse cuando lo papas lo 

dejaban solo en la casa para irse a trabajar o cuando le tocaba irse a cualquier 

mandado siempre tenía temor que le pasara algo porque siempre uno escuchaba 

que a muchas muchachas que pues que les había ocurrido he pues lo que a las 

muchachas a bailes no podían ir solas menos porque  pues se comentaban el 

mismo los mismos rumores no que en los bailes las muchachas la sacaban de los 

bailes y las violaban entre varios hombre que se drogaban o se emborrachaban y 

ocurrían todas esas series de cosas, pues contra las niñas o contra las mujeres 

entonces eso hizo que uno tuviera una juventud una adolescencia como bajo esas 

represiones bajo ese temor he y no podía pues no podía salir a las fiestas porque ni 

así ni nada porque uno vivía pues con ese temor de ser agredido sexualmente 
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entonces eso marco mucho la pues en mi caso la niñez y la juventud de uno que 

tuvo que afrontar en ese tiempo las situaciones…he en ese tiempo la mujer no tenía 

protección ósea un lugar donde se pudiera denunciar los hechos. Bueno he para 

ese tiempo pues ósea digamos no teníamos las garantías que hoy tiene la mujer en 

la actualidad donde pues a través de los procesos a través de esa lucha constante 

que ha mantenido a la mujer se han logrado muchos espacios ósea ya nos tienen 

en cuenta más como mujer si pero en ese tiempo no si se podía denunciar si pero 

pues  de todas maneras no trascendía nada a eso quedaba a muchas denunciaban 

he pero no pasaba a más de ahí ósea se denunciaban a la persona pero no se hacía 

un seguimiento a la víctima ni se tenía un tratamiento psicológico he pues según 

cuenta las personas que en alguna vez pusieron denuncias siempre salían juzgadas 

en vez de ser atendidas entonces a veces por ejemplo iban hacer una denuncia o 

un inspector de policía que ese tiempo existían aquí en el pueblo o cuando iban al 

municipio delante de un juez entonces que decían bueno y ustedes porque es que 

andan solas o ustedes porque tienen que andar donde hay ósea donde existe el 

peligro ósea salía uno siendo el culpable de lo que uno le hubiera pasado mas no 

habían los medios de ofrecerle uno el apoyo y una atención psicológica menos 

entonces he la gente ya no acostumbraba a denunciar porque decían que no pasaba 

nada no mientras que ahora pues uno ya tiene un conocimiento de los derechos 

que uno tiene como mujer y uno ya sabe que por ejemplo en un caso de esos uno 

a donde puede apelar y como uno puede exigir de que eso se cumpla no entonces 

eso en ese sentido pues ya ha cambiado bastante de ese tiempo a la actualidad 

porque la mujer a través de las organizaciones de todo esos procesos de reunirse 

de conocer sobre los derechos que ellas tienen como mujer de que cuales son los 

mecanismos de defensa cuando uno esos derechos son violados pues ahorita ya la 

mujer ha tenido ya más exigencia frente a eso y por eso es que ya se han logrado 

muchas cosas se han logrado de que personas agresoras a las mujeres ya sea 

agresión sexual a la agresión física o psicológica he sean castigados y por eso pues 

ya hoy en día poco ve como ósea la mujer que hoy en día se deje violar los derechos 

es porque quiere mas no porque no existan los mecanismos de hacerse respetar 
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como mujer eso sería…en ese tiempo de la violencia maltrato intrafamiliar, en su 

familia, sus vecinos, sus amigos…bueno pues dentro de mi familia afortunadamente 

no conocí maltrato familiar porque pues mis padres han sido pues fueron y han sido 

muy respetuosos son todavía como pareja nunca nos tocó apreciar una discusión 

ni física ni verbal ni mucho menos pero pues si cuando uno habla con las personas 

y no uno también le constaba mirar en ese tiempo de que los hombres cuando se 

emborrachaban y las esposas pues desesperadas por todo lo que sucedía en las 

cantinas iban a buscarlos a tratar de llevarlos para la casa cuando se 

emborrachaban ósea con el temor de que les fuera a pasar algo entonces ellos a 

veces las golpeaban en la cantina eso les decían a mí no me vengas a buscar que 

yo soy el que mando en la casa que ándate a la casa a ser el trabajo de allá a cuidar 

los hijos pero a mí no me andes sacando que yo me voy cuando me dé la gana o 

bueno cosas como esas he se podían mirar en la gente de la comunidad en algunas 

mujeres que pues llenas de angustia iban a buscarlos pero eso era lo que ellos era 

la respuesta y eso que por alguna o de otra forma la bonanza pues trajo dinero a la 

comunidad, el dinero hace de que el ego de la persona hacía de que el ego de la 

persona se le subiera entonces cuando un hombre siente ósea se le sube el ego  es 

donde comienza con esa actitud de machista del que él era el que manejaba la plata 

era el que mandaba y la mujer era la que era nada y era sumisa y la que tenía que 

estar dispuesta a las órdenes que el hombre daba entonces eso se vio en esa época 

contra las mujeres…listo he como como mujeres como lograron he el proceso de 

superar todo estos conflictos y todos estos acontecimientos… bueno he digamos 

ósea como mujeres pues la primera acción que se inició como mujeres pues fue la 

de reunirse ya en miras de que en la comunidad iba cada vez acabándose más y 

más por la problemática de la violencia entonces las mujeres empezaron a reunirse 

porque como lo dije antes pues ósea la agresión digamos de matar a una mujer  en 

ese tiempo casi no se miraba ósea había como ese un poco como ese respeto hacia 

la mujer ósea digamos de parte de cuando uno se ponía a organizar algo si me 

entiende ósea las mujeres lo que hicieron fue coger y reunirse  y dijeron bueno 

nosotros vamos a reunirnos como mujeres  y vamos a hablar esa problemática y 
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vamos a ir donde las personas que venden el licor para que ellos sean quienes se 

concienticen y miren que allí en esas cantinas es donde la gente toma se 

descontrola y comete sus actos violentos entonces porque los hombres les daba 

miedo porque ellos pensaban que los cantineros iban a tomar represarías contra 

ellos entonces las mujeres dijeron reunámonos varias mujeres porque nosotros 

sabemos que reunidas nosotros no nos van a hacer nada y vamos y hablemos con 

ellos hagámosle caer en cuenta que si las cantinas se cierran la ola de violencia va 

a reducir acá  y entonces así fue eso fue la primer acción que hicieron las mujeres 

para salir de esa época de violencia reunirse y hablar con los cantineros y empezar 

a dialogar y empezar hacerles caer en cuenta pues que no se podía continuar en 

Lerma viviendo si se seguía vendiendo el licor entonces fue así un grupo de muchas 

mujeres que se reunieron y empezaron a visitar cada uno de los cantineros varias 

visitas varias conversaciones a medida que se iba conversando se iba dialogando 

entonces ya los hombres empezaron a pegárseles para ir a visitarse para 

acompañarlas para hacer este proceso después de ya unas varias reuniones que 

hicieron con los cantineros ayudándoles a buscar pues estrategias que hacer para 

que no siguieran en esa venta de trago que otras cosas podían ponerse a hacer 

entonces fue que ya los cantineros cedieron ellos cedieron fueron cerrando esas 

cantinas una a una y a medida que no las cerraron todas de una vez si no bueno el 

más consiente dijo no yo voy a empezar yo no voy a vender. Después siguió otro 

entonces se analizaba que a través de más o menos unos cinco meses que se 

demoró en cerrarse la última cada vez que se cerraba una cantina era menos el 

problema que iba habiendo hasta que el ultimo que cerro la cantina pues ya fue el 

que ya el miro el cambio entonces él dijo claro esto es verdad que por las cantinas 

es que se genera la violencia entonces ya cerraron las cantinas pero eso ya fue lo 

primero que ellas hicieron sin apoyo de ninguna entidad si no por pura iniciativa 

propia de ellas porque ellas eran las que se sentían más en dolor de sus esposos 

muertos, de sus hijos muertos, de sus hijos heridos, de su familia que ya se había 

ido para otra parte entonces por que la mujer he por naturaleza somos más 

sensibles somos las que más vivimos en los momentos de tragedia que los hombres 
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pues de alguna u otra forma son más fuertes para soportar estas cosas … he de 

todos los hechos que me cuentas he como has hecho para superarlos desde ese 

momento que paso … ósea tanto el miedo que tú has sentido y la muerte de su tía 

hasta el momento como se ha hecho para superarlo ese impacto que le género en 

su vida … bueno pues la muerte de un familiar mi vida de todos formas es algo que 

queda de por vida uno no se supera eso es algo que el recuerdo pues vive hay a 

pesar de que yo era muy niña en el tiempo que a ella la mataron entonces no 

recuerdo muchas cosas de ella pero si pues un poquito son cosas de que uno de lo 

poquito que yo la conocí siempre quedan esa eso recuerdos he queda también de 

ver a mi abuela pues que era la su hija que había fallecido me queda el recuerdo de 

ver esa madre destrozada el día que le avisaron que ella había muerto todas esas 

cosas a uno le quedan en la memoria y eso es difícil de uno decir que uno olvida 

para siempre entonces son cosas que mantienen fijas en ósea son recuerdos uno 

no olvida fácilmente pero y lo otro de pues de la situación que uno vivió como 

adolecente cuando pues cuando las muchachas no podían andar solas porque he 

pues muchas de ellas eran violadas he uno vive con ósea con ese temor y entonces 

pues ósea ahorita uno no es el temor de que a uno lo violen digamos porque pues 

ósea de una u otra forma uno mira que ya ha cambiado y ya hoy yo soy una persona 

adulta pero si es como el temor con las muchachas jóvenes que uno mira entonces 

uno por ejemplo mira muchas muchachas en la actualidad que andan solas incluso 

a veces hasta de noche y andan con esa confianza y entonces uno de una vez le 

trae ósea en la mente de uno esta esa desconfianza todavía que esas muchachas 

pueden correr riesgo porque uno fue crecido pues ósea bajo ese temor entonces 

uno dice cómo es que una muchacha de catorce, quince años hoy puede andar sola 

en el pueblo hay un baile en tal parte y ellas solas se van p.a. la casa y no tienen 

ese temor mientras que en mi caso yo era así joven yo nunca pude andar así porque 

yo tenía mucho miedo si entonces uno mira es eso ósea uno sigue como con esa 

desconfianza de que lo mismo pues con mis hijas pues uno con ellas era 

aconsejándolas en ese sentido que la mujer que anda sola en un camino es mas de 

noche en una fiesta corre ese riesgo ahora pues he no se da la misma historia de 
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antes pero uno si sigue con ese temor y uno piensa que ósea nunca yo pienso que 

uno nunca va a recuperar como esa confianza en la gente así haya cambiado pero 

uno cree que les va a pasar lo mismo si porque uno vivió esa época así en ese 

sentido…listo si pudieras devolver el tiempo y volver a vivir al pasado que cosas 

cambiarias.. mmm cambiaria que cosas cambiarias como persona o que cosas le 

cambiaria a la comunidad…a la comunidad y como persona…bueno a la comunidad 

pues le cambiaria que todos esos lugares donde hicieron cantinas donde murió 

mucha gente donde la gente se emborrachaba todas esas casas que fueron testigos 

de muchos actos violentos he yo les colocaría bueno microempresas tal vez para 

que la gente tuviera empleo he cambiaria que haber todas esas armas que hicieron 

tanto daño a muchas personas inocentes que todas esas armas fueran no se fueran  

de pronto instrumentos tal vez musicales  que fue uno de los aspectos que hizo que 

Lerma tuviera un cambio no se generara muchos grupos artísticos entonces cada 

arma de esas yo la cambiaría por una flauta, una guitarra, una quena, donde un niño 

o un joven pudiera entonarla y pudiera he darle alegría a la comunidad mm 

cambiaria todas esas mentes de todas esas personas que hicieron tanto daño y que 

hoy tal vez muchas de ellas ya han muerto las cambiaría por mentes más 

productivas por mentes que en vez de empuñar un arma a hacerle daño a una 

persona crearan ideas de superación de la comunidad he bueno pues cambiando 

todas esas cosas yo cambiaria mi pensamiento de tenerle tanta desconfianza y 

tanto temor a la gente o bueno de pronto a estar sola o andar sola eso…he de 

acuerdo al grupo que existe que es uno de los procesos que se llevan ante esta 

ante la violencia y los procesos que se han hecho que actividades realizan en el 

grupo o cuéntame acerca de ese grupo como mujeres maciceñas…mm bueno he 

como mujeres he nosotros ósea empezamos a trabajar sobre todo pues el aspecto 

de teniendo en cuenta de que las mujeres muchas parten de esos hogares donde 

han sido crecidas pues bajo el dominio de bueno de ese aspecto del machismo 

sobre todo se da o que dejo digamos la época de la violencia porque eso se ha ido 

heredando de generación en generación he pues tal vez muchos de los esposos de 

las mujeres que conforman el grupo hoy en día no les tocó vivir esa violencia pero 
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pues muchos de ellos son hijos de esas personas que si vivieron esa época 

entonces ese esa problemática ese machismo pues se viene como heredando  no 

de generación en generación y se analizaba que la mujer de una u otra forma era 

marginada y todo eso incluso en su mismo hogar se les violaron los derechos en su 

propio hogar entonces pues sentimos la necesidad de organizarnos como mujeres 

a analizar todas esas problemáticas que teníamos dentro de los hogares  y a 

empezar a recibir pues accesorias sobre cómo defender nuestros derechos sobre 

que herramientas he legales  teníamos para sí pues para he podemos defender 

frente a cualquier problemática que tuviéramos como mujeres  aparte de eso pues 

poderle ofrecer a la mujer unos momentos pues de digamos de dispersión sacarla 

de esa rutina familiar donde es la atención del hogar, dónde responder todos los 

oficios y  quehaceres de la casa y generarles unos espacios un espacios de 

participación donde pudiéramos hablar, pudiéramos encontrar y nos pudiéramos 

contar chistes bueno la recocha que le llamamos nosotros acá  pudiéramos 

integrarnos y pudiéramos liberarnos de todo esas preocupaciones pues que nos 

atraen cuando nos divisamos en la casa eso fue otra pues digamos de los objetivos 

de poderse reunir he y también pues empezar a buscar como esas cosas o buscar 

gestionar pues de una u otra manera proyectos para poderle ofrecer a la mujer una 

mejor calidad de vida si entonces el aliarnos con una organización social como fue 

la organización del cima pues pudimos adquirir algunas viviendas para algunas 

mujeres que no tenían entonces pues se pudo lograr eso he podemos obtener 

también un proyecto de una dotación de un equipo de panadería  donde nos 

reunimos para trabajar he hemos logrados cosas a pesar de que nos las el grupo lo 

conformamos como para eso para que la mujer pues se hiciera reconocer tanto en 

su hogar, tanto en la comunidad, como una persona de sujeto de derecho he aparte 

de eso se ha ido logrando digamos de una u otra forma conseguir una vida digna  

para la mujer, una vida donde haya un lugar tranquilo, donde haya una vivienda, 

donde tenga una oportunidad de trabajar eso es lo que se ha querido pues e ir 

buscando con todo este proceso ahorita pues estamos a la espera de que nos 

asigne una finca que tenemos ofertada a la agencia de tierras para poder adquirir 
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como propia de la organización propia del grupo y poder ahí establecer proyectos 

productivos ya que le generen eso esa estabilidad económica al grupo de mujeres. 

Y dentro de las actividades que realiza el grupo cuales son…pues nos reunimos 

ósea la mujeres tenemos unos campos de trabajo pues que se han venido haciendo 

es uno de ellos es el trabajo con la parte artesanal, entonces nos ha gustado mucho 

trabajar la parte artesanal o lo que tiene que ver con los recursos de la organización 

de los residuos sólidos muchas cosas que nosotros podemos reciclar y podemos 

convertirla en objetos decorativos objetos artesanales he estamos trabajando 

ahorita el rescate de lo que es el cultivo del guandul ese guandul convertido en 

dulce, convertido en colada, convertido en Panelitas pues porque es uno de los 

cultivos que fueron muy propios de esta región pero pues que de una u otra forma 

la presencia de los cultivos de coca los han ido desplazando y nosotros como 

mujeres queremos rescatar toda esa gastronomía digamos los cultivos propios que 

han sido de nuestra región porque de una u otra forma el mantener la soberanía y 

la seguridad alimentaria es una garantía para podernos permanecer o poder 

permanecer en el territorio….el grupo le ha ayudado ósea que fortalezas le ha 

ayudado el grupo en tanto como ayudarle a las demás personas a usted 

misma…bueno pues tengo la oportunidad de ser la persona que coordina la parte 

del grupo he como líder digamos me ayudado mucho porque he crecido 

personalmente he podido mirar que ayudar a las personas es muy gratificante  he 

lo que poco que he podido conseguir pues para ellas eso me hace todo esos triunfos 

que se han logrado para estas mujeres pues es como si fueran propios he logrado 

crecer como líder he logrado familiarizarme con ellas pues que con sus problemas 

con sus cosas ósea digamos son parte de mi familia ósea uno comparte tanto con 

ellas que bueno las alegrías de ellas son las de uno las cosas dificultades que ellas 

pasen son las de uno y eso hace que uno crezca como persona he pues eso 

personalmente es una forma de uno también pasar mucho utilizar mucho el tiempo 

de lo poco que le queda libre  en ayudar entonces eso lo hace sentir muy 

grande…bueno muchas gracias… 
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8.5 ENTREVISTA 5 

 

Cuáles son sus apellidos…Pipicano Galindez…que edad tiene…tengo 60 años, 

cuantos hijos tiene…una niña…cuantos nietos…nietos uno también…es usted 

casada, soltera…mm fui casada...ah bueno  entonces he  qué hechos ocurridos en 

su comunidad basados en la época de la violencia de la bonanza coquera que se 

generó en Lerma usted recuerda…que hechos que le hayan impactado en su vida 

o en la comunidad...bueno a nivel de la comunidad y también en mi vida si me 

afectaron mucho pues como en esa época de la coca nosotros como campesinos 

no estábamos acostumbrados a coger bastantico plata como se dice si no de vivir 

del maíz, el frijol y ya. Llega después la coca ya la gente empezó a tener platica de 

la coca como cierto uno de campesino es ignorante no sabe que la plática llega un 

día y se acaba, la gente los muchachos más que todo uno pues no pero los 

muchachos empezaron a irse a las cantinas a tomar cerveza a emborracharse a 

comprar armas y de pronto a que la novia del uno que quería ser la novia del otro y 

a competir eso y eso fue un problema social que hubo en ese tiempo un desorden 

que hubo a nivel familiar yo fui afectada pues he el catorce de mayo de mil 

ochocientos ochenta y nueve mmm un grupo armado le quito la vida a mi esposo y 

yo me quede con una niña mi hija que tenía siete años en ese tiempo…mjuuu…y 

fuera de eso un día estando en la misa en Lerma mataron también a mi cuñado la 

gente vivía un desorden pero brutal en ese tiempo la gente no le daba valor a la vida 

si no que no les importaba todo era no al fin que cierto no éramos enseñados a tener 

plata la gente era así entonces también mataron a mi cuñado se quedó viuda mi 

hermana también fue en el ochenta y nueve también en el mismo año ochenta y 

nueve también que fue eso dos meses después de haber matado a mi esposo 

mataron a mi cuñado y quedo mi hermana viuda con dos hijos si y también de siete 

y de nueve añitos que tenían mis sobrinos. En ese tiempo la gente nosotros íbamos 

al pueblito y vea tocaba comprar la papas y las cebollas y lo que se olvidó perdone 

porque tocaba llegar rapidito y corre pa la casa porque después eso si a cualquier 

hora se empezaba la balacera porque la gente empezaba a tomar desde temprano 
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y ya la gente borracha por eso era todo el tiempo y si uno se quería meter a una 

casa a resguardarse como la gente allá también cerraban las puertas a donde se 

iba a meter uno tocaba cual ver el camino a la casa y venirse mjuuu eso fue, también 

ósea varias vecinas de por aquí de mi vecina de aquí también le mataron el esposo 

ella fue en el ochenta  y uno que le mataron el esposo quedo sola con cuatro hijos 

no eso aquí nosotros si sufrimos por parte de la…y que más hechos recuerda de 

otra vecina…otra vecina haber…solamente las victimas hombres o también 

hubieron mujeres…haber de aquí fueron hombres ah no si hubo una señora que 

ella vendía zapallos y papayas una señora de no era de por aquí era ella binó de 

por allá de Nariño trabajaba donde un tío mío y le dio tierra para que trabajara ella 

tenía coca pero también tenía zapallos, piñas y todo entonces ella salía a vender a 

Lerma y un día había cargado una yegua y esas piñas ósea nadie les paraba bolas 

a las piñas y a los zapallos ósea le compraron no las piñas si se las habían 

comprado pero los zapallos se quedaron por ahí regados y no ella se había 

demorado en venirse...que se agarraron una balacera por ahí donde...nombre…. y 

ella por andar halando ese caballo vea le pegaron un tiro en el brazo y ella perdió el 

brazo ósea se le seco el bracito aja un brazo y una pierna y ella quedo caminando 

así renquita coja quedo pero como no era de aquí ella se fue para la tierra de ella 

pero ella quedo enferma...ah eso por balas perdidas de la gente pasada de 

tragos…mjuuu balas perdidas…y como fue para llegar a ese proceso de la coca 

porque tengo entendido que la vendían antes era tostada…aja antes la vendían 

tostada y no solamente la vendían aquí en Lerma se la vendían a una señora de 

bolívar he a doña dolores a una señora que se llamaba dolores y la que no la 

compraba ella aquí la cogían la tostaban una señora que se llamaba entonces en 

ese tiempo no era mi suegra porque. Más adelante ósea antes de que a que la coca 

le sacaran mayor producción ella cosechaba coca era doña julia Velazco ella 

cosechaba todas estas maticas de coca aquí y vea por la tarde salía a tostarla en 

unas callanas grandotas ella tostaba eso y la iba mete y mete a una olla y la tapaba 

que pa que no se secara mucho decía que había que tostarla dorada no más que 

no se le dañara y ella esa como no se la compraban doña dolores en Lerma porque 
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le llevaban mucho entonces ella cogía para Guachicono allá la vendían no se quien 

sí pero ella la vendía en Guachicono...mjuuu…allá vendía la coca ella...toda 

esa…tostada y después ya era cruda…después ya fue que llego un señor que era 

de morales en este momento ya no existe era un viejito él fue que venía a comprar 

por libritas pero no la compraba así raspada la cogía y la compraba cruda pero bien 

cogida y era bien cosechada y eso que ojala no se fuera a venir ni un cogollo porque 

llegaba el dueño y vea a revisar el morralito a ver si de pronto se le había ido un 

cogollo eso era bien contemplada pero entonces ya había una ventaja ya no tocaba 

tostarla ahí era que cruda la vendían entonces pensaba más ese señor no se para 

donde la llevaba pero el venia y la arre cogía y la cargaba en un caballito pucho que 

tenía el andaba en un caballito que tenía la cola pucha él recogía todo esto traía dos 

caballos los llevaba bien cargados de venida se venía a caballo el por allá y cuando 

ya se volvía pues a pie porque ya él iba bien cargado de coca.. usted cree que fue 

desde ese momento que la gente empezó a ósea que desde que empezaron a 

vender la coca cruda que ya la gente empezó a tener plata… a partir de ese 

momento fue que la gente empezó a tener plata no sé qué fue lo que hicieron alguien 

binó y les enseño seguro a sacarle mayor producción y uno como campesino en 

ese tiempo pues no había colegio todos brutos se puede decir ósea uno analfabetas 

de todo uno no entiende las cosas enseñados a no tener plata y después como ya 

había plata pues la gente se desordeno nosotros las más adultas pues no y los que 

pues que somos de casa pues no. Pero la juventud se echó a perder a comprar 

cosas indebidas vea todavía me acuerdo ya en este momentico no había energía y 

la gente compraba una nevera y para que una nevera claro yo me acuerdo un señor 

que se llamaba enrique que no había energía y había traído una nevera…así era la 

gente ahí era que había plata…si así era que había plata y uno compraba una 

nevera sin haber energía…y la compraban la hoja de coca...no me recuerdo pero 

claro que si superaba el valor de la tostada...aja y como era sin tostarla que eso era 

que una coca tostada tocaba era un poco pa que pese ártica si no ve que eso no 

que eso es como el peso de una pluma ya cruda pues era ahí más o menos…claro 

como la obsesión de la plata pues no...Si la obsesión de la plata y uno no siendo 
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estudiado pues no porque no ve que ni colegio había, no había nadie ni nada…y 

escuela nada…la escuela vea nosotros nos tocaba ir a agua frescas eso donde los 

afros allá era la única escuelita porque don Dionisos Ibarra que era el señor el dueño 

de todas esas tierras por allá él dijo que él no iba a dejar los hijos brutos que al 

menos a la escuela los iba a poner como uno era hasta tercero de primaria y allá 

nos tocó que ir había primero segundo y tercero el cuarto y el quinto tocaba a pie a 

Lerma nosotros yo por ejemplo hasta (nombre) yo me tocaba cogerlo de la mano y 

a las seis de la mañana a pie a Lerma y todavía en ese tiempo era la profesora Mari 

luz Zúñiga de Quiñonez la mujer de don delio tocaba ese niño de la mano y vea ahí 

en esa cuesta cargarlo porque él se cansaba porque es que mi papa allá no lo 

mandaba a agua frescas porque solo y había tres quebradas por cruzar entonces 

como yo ya estaba haciendo el cuarto entonces me toco llevarlo para Lerma y en 

ese tiempo se tomaba las lecciones oral que haber venga le tomo la de geografía 

por ejemplo y tocaba vea recitarle eso que no se perdía ni una coma el pobre como 

vea no podía le había hecho ganar el año la profesora Martha casi no sabía leer en 

segundo me tocaba yo aprenderme las lecciones que a mí también era oral y 

después comenzar con el ayudarle a enseñarle lo de él. Ósea que usted estudio 

hasta quito…haber yo estudie allá hasta quinto en Lerma después ya quise seguir 

estudiando lo económico no ayudaba y nosotros nueve hijos no ya no ya toco salirse 

a trabajar por acá a cocinar zapallos y criar marranos que era lo que mi mama 

pelaba y yo quiere estudiar y nada no pude estudiar después no estudie hasta quinto 

ahí termine y me vine para acá porque en ese tiempo hubiera habido colegio en 

Lerma hubiéramos estudiado pero vea eso sirvió también un poco pues no ya viendo 

que la gente se mataba y que ya uno no podía ni sacar la nariz porque tenga a uno 

el pueblito de Lerma se volvió mejor dicho ya daba era miedo y en ese tiempo no 

pasaba carro y paraban como ahora que andan ofreciendo papas y cebollas y uno 

puede salir a comprar en ese tiempo o iba a Lerma o se quedaba sin las papas y 

las cebollas…entonces tocaba obligados ir a Lerma pero yo pienso que esa 

desorganización social tanto que hubo hay que agradecerle a Walter Gaviria uno de 

los hijos de Lerma que el yo me acuerdo que el binó acá no había ni escuela era 
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una casa de familia y ahí trabajaba la hija de don Roberto Quiñonez que les pagaban 

los padres de familia le pagaban yo ya había salido de quinto pero ella había salido 

de quinto más adelante y le había dicho a mi papa que ella era capaz de enseñar 

hasta tercero claro que les pagaban los padres de familia que profesoras privadas 

se llama Vanesa  ese tiempo era como ricos porque ya medio había platica de la 

coquita entonces le pagaban privada pero como le pagarían si mi mama le regalaba 

la comida porque ella no alcanzaba con lo que para pagar la comida pues no 

alcanzaba pa que medio les sirviera yo me acuerdo que una arroba de arroz como 

que valía seis pesos que yo no me acuerdo bien pero eso valía mejor dicho pero 

plata en ese tiempo después si ya subió el arroz caro porque ya había plata de la 

coca entonces se reunió yo me acuerdo que binó Walter acá y dijo vea nosotros nos 

estamos destruyendo entre nosotros mismos porque todavía no tenemos la 

convicción ósea no somos conscientes de que cuando vale un ser humano la vida 

de una persona y pelear por nada se puede decir por cosas que por borracheras 

diga hay necesidad de que ya nosotros unos ya nos perdimos unos pero no todos 

se ha perdido hombre creemos un colegio nosotros vea yo tengo amigos en 

Popayán que vienen a dictar clase gratis dijo no cobran porque son amigos míos y 

porque quieren ellos me quieren y nos quieren colaborar envíen sus niños a estudiar 

al colegio empezaron reuniones en todas las veredas y el uno que no que yo no 

tengo plata para los cuadernos bueno yo me acuerdo que no que no hay plata no 

dijo si es que pa eso ya hay coquita entonces no entonces cierto los mandaban y 

empezaron a mandar los muchachos al colegio empezaron a preparase Walter 

Gaviria también hacerle ósea como un especie de educación a la gente que tenían 

cantinas a toda hora esas cantinas era todo los días y empezó a tener ese valor civil 

y de reunirse con los padres de familia unos pocos a los que lo quisieron acompañar 

ese día vea señor colabórenos no esa cantina no nosotros queremos es educar  a 

gente de nuevas generaciones pero con otra visión y así también esas ollas de esos 

que hubo ya de la gente se perdió pues por eso fue que se perdió porque fuera de 

eso de la coca venia otras cosas más entonces ya fueron de cada uno… ósea era 

también drogas…claro drogadicción también hubo eso yo me acuerdo que una vez 
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hasta Walter Gaviria yo como no estudiaba pero si me gustaba esos procesos yo 

iba me mandaban a comprar papa y como ya en ese tiempo ya fue cambiando un 

poquito después de tanta matanza y tanta violencia había cambiado un poquito yo 

siempre iba a las reuniones y decía acompáñenos el que tenga valor el que quiera 

yo me acuerdo que fui a una parte que no la quiero mencionar pero si fuimos y vea 

cuando menos acuerdo sacaron un agua sucia haber sido porque un agua como 

turbia y guape a todos nos echaron agua a Walter y no me acuerdo quien había y 

otros don miguel Ortiz mi persona y había más gente agua nos echaron porque 

Walter fue a decirles mire nosotros queremos que usted nos colabore es cierto que 

de pronto usted se beneficia un poquito pero usted no sabe el daño que le está 

haciendo a las nuevas generaciones la gente se está perdiendo por eso colabórenos 

y cuando menos acordó él estaba parado pero otro de adentro mejor dicho agua en 

Lerma eso paso hasta ahí me acuerdo que fue eso y pues ya se fue fortaleciendo 

la comunidad la gente fue educándose también fue cambiando esa mentalidad de 

que había que tener plata solamente para comprar armas si no de pronto para otras 

cosas porque resulta que ósea eso de la coca pensaba que era que iba a durar todo 

el tiempo y eso no más fue a la carrera como llamarada y hoja seca hoy fue y 

mañana ya no fue por eso fue también porque pensaban que todo el tiempo le iba 

a durar…claro…la gente se perdió por eso pero bueno gracias al colegio gracias a 

la gente que estudio a Walter el que tuvo después el profesor Everto y todos ellos 

pues colaboraron harto y la gente ya tomo otra visión pero si habíamos pasado ya 

muchas cosas malas por eso… de lo que me cuenta sobre su esposo de qué 

manera influyo esto en su vida…ósea como fue después de la muerte de su 

esposo…ha vea lo que pasa es que yo no pude estudiar no pero las que seguían 

de tras de mí ya mi papa dijo como ya el empezó a ver que el sembraba maíz, frijol, 

y yuca pero también tenía coquita dijo con esto puedo mandar a mis hijas a estudiar 

mando a la que vive en Venezuela a otra que no es hija de mi mama pero también 

vive en Venezuela también y a dos mando a Almaguer una de esas se le bolo 

cuando hacia noveno acá y no volvió si no a los nueve años pero entonces la otra 

quedo allá después esa que no quería ir a estudiar allá entonces la mando al morro 
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allá termino noveno ella tenía séptimo año y mi papa le dio miedo que se le fuera a 

volar también la mando pa acá y resulta que bueno todos los demás ya seguían 

estudiando entraban en el colegio menos yo. Yo pues ya al ver que yo ya no podía 

estudiar ni nada  y que más me queda pues ya que este hombre se quiere casar 

conmigo pues me case y así fue y resulta que cuando ya tenía mi hija cuatro añitos 

el me mando a estudiar al morro yo en ese tiempo ni sabía que había diurna y 

nocturna porque uno por la nocturna había terminado rápido pero me mando en la 

jornada ordinaria diurna pues allá me la lleve seis años cuando tenía claro porque 

repercutió harto por que el en ese tiempo fue en el ochenta y seis estudie ochenta 

y siete ochenta y ocho y el 14 de mayo del ochenta y nueve lo mataron los grupos 

armados y me quede yo sola yo dije Dios mío  y ahora pero yo me había ganado 

una beca por rendimiento académico en el morro y en ese tiempo el rector del 

colegio allá era don Oscar ramiro samboni torres que es casado con una Lermeña 

ósea con una de buenos aires doña Rosalba entonces dijo ( el nombre) usted yo 

me biné ósea iba estaba embarazada en ese tiempo iba a tener mi segunda niña y 

yo pues contenta y todo eso me biné y como allá tocaba trabajar duro si sembrando 

maíz y frijol y una vez tocaba que cargar unos palos seguro hice mucha fuerza perdí 

la bebe y entonces se me binó fui a Popayán bueno allá el nueve me biné para acá 

el nueve de mayo y el catorce de mayo lo mataron al ósea que yo perdí mi niña y 

me biné a estar a recuperarme acá y el catorce de mayo lo mataron al yo me quede 

sola con una niña y todavía de dieta en ese tiempo que guardaban la dieta pero yo 

ya no me toco guardar dieta y allá estudiando yo estaba atrasándome pero resulta 

que el siete de junio escríbeme los profesores que todavía tengo las cartas por ahí 

que fuera a terminar ya pues era el último periodo y me fui el siete de junio y 

salíamos el catorce de junio en ese tiempo llegue con un profesor que ahora es 

decano de la universidad del cauca me dijo vea conmigo usted no tiene nada que 

hacer aquí porque usted ya ha pasado sus notas bien si no que había uno bien 

fregado que dijo no usted si me presenta que era uno de san Lorenzo me presenta 

examen de todo el cuaderno y se lo hago oral o por escrito y le dije a como quiera 

quiero yo dijo no mejor se lo hago por escrito dijo a las nueve de la noche allá en el 
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salón de estudio que los demás estudian dijo ya ellos ya terminaron pero usted 

bueno y esa  la valgo por cuatro notas le dije si en ese tiempo calificaban hasta diez 

y me le saque nueve ocho y dije Dios mío ya pase estoy pero que le digo y bueno 

ya pase y terminaba noveno apenas y yo dije ahora si para terminar decimo y once 

como ira hacer pero como esa gente del morro es buena gente. Allá hay un a que 

ahorita vive en Medellín vea Amanda usted se quedó sola con su hija pero traiga la 

niña para acá que mi mama le da la alimentación no la quise llevar yo porque yo 

dije para llevarla ella esta pequeñita y ella es bien apegada a mi mama basta que 

había perdido el papa y ella era con el papa vea para todas `partes ella si él no la 

llevaba a un baile ella cogía y se iba a pie solita esa era así entonces yo dije para 

que la traigo si ella conmigo casi no había compartido si no con el papa y dije no la 

traigo la deje acá y yo termine allá gracias en el morro me gradué de bachiller de 

once después no pude seguir estudiando o era ella porque yo salía de once y esta 

bendita ya salía pal colegio y entonces yo dije y ahora como ahora me toca que 

sigua ella si no porque uno no tiene otra visón si hubiera habido alguien que me 

orientara a mí que como ahora que hay programas de gobierno no un crédito o un 

préstamo así como estudio Edwin el de esnober pero pues yo en ese tiempo no 

sabía yo dije no yo dije le voy a dar el espacio a mi hija y yo tengo que salir a trabajar 

y quien entonces me dijo una profesora cotanza de bolívar vea mija si su hija quiere 

ser normalista aquí esta normal de aquí tiene oportunidad dos años yo aquí le ayudo 

a conseguir el cupo pero dos años dijo porque estamos paliando con la normal de 

Almaguer dijo o se queda la normal de Almaguer o se queda esta pero dijo pero 

parece que nos va a ganar la normal de Almaguer pero mándela pa acá la matricule 

en bolívar e hizo sexto y séptimo allá cuando resulta que la misma profesora cuando 

yo iba tranquila un día cuando dijo vea esta normal ya se va acabar y es mañana 

usted vea saque los papeles y vámonos para Almaguer yo la acompaño y yo le dije 

no profe y usted pa que vaya a batallar por allá. No dijo yo si no la puedo acompañar 

pero yo allá tengo un amigo le voy a conseguir el cupo cuando llegamos allá le 

hicieron entrevista ella y le dijeron usted viene de la competencia no si viene de la 

competencia eche pa allá que a los de la competencia no las vamos admitir acá 
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usted viene de bolívar no cierto si viene de la normal de los andes de la vega si y 

resulta que allá había un familiar mío yo le dije hágame el favor ayúdeme que yo le 

quiero conseguir un cupo a mi hijita le dije yo no puedo seguir estudiando pero ella 

sí y entonces el me ayudo a conseguir el cupo y ya pues ella termino de estudiar 

allá así fue la vida mía...ósea que a usted en medio del dolor lo que le ayudo a 

superar el dolor fue su estudio…claro mi estudio si y después me fui a Cali allá 

trabaje en una papelería pero no mal yo dije aquí yo veo que no me vuelvo para mi 

tierra otra vez yo dije de allá no alcanzo a ser estudiar a mi hija me vine para acá y 

acá estaba de director del hospital el doctor Jaime Garcés uno de que era ese 

degobiente liberal pero había sido amigo de mi papa yo poco me gustaba pero 

bueno el me llamo y me dijo vea Nelsy dijo haga el favor y si usted quiere y tiene su 

trabajo comunitario yo en ese tiempo vine y que secretaria de la junta de acción 

comunal y nadie me quería recibir allí me la lleve ocho años en eso y entonces ya 

dijo pero venga pa acá que de pronto por acá hay oportunidad de pronto que Rodrigo 

Hernán las va a capacitar pero usted tiene que sacar un puntaje de novecientos 

puntos porque si no usted no pasa y decía señor bendito que voy pero bueno fui y 

me hicieron algo por escrito después la entrevista personal que es la más dura si no 

pero Salí gracias a Dios entonces trabaje nueve años en eso allí fue que ya yo me 

pude medio solventar porque entonces yo dije ahora si yo dije no quiero que mi hija 

ella se interna porque uno interno en un colegio sufre mucho como yo si sufría pero 

era adulta y en el morro es duro para estudiar interno pero bueno igual yo allá me 

aguante pero mi hija yo no quiero que ella sufra lo que yo sufrí la puse externa pero 

porque era juiciosa hubiera sudo desjuiciada obligada si me había tocado pero no 

ella no entonces le dije ahora si ya con este trabajito yo anduve en Lerma trabaje 

cinco años y cuatro en Guachicono porque ya estuvo Herney, Víctor Hugo y elide 

Pipicano mi prima en Villanueva y mi persona y entonces a esa hora ella ya tuvo un 

poquito de descanso mientras eso tiene historia porque vea yo vea con eso en ese 

tiempo pagaban doscientos veinte mil pesos el mes y yo pagaba setenta y siete mil 

de alimentación es que yo si cierto casi que no pero fui guarde y guarde de debajo 

de la casa de mi esposo que el ya no existía ni nada mi suegra estaba viejita y de 
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vez en cuando me decía vea Amandita usted le va a tocar hacerse otra casita porque 

esta casa como era de mi hijo pues queda pa mí y yo le dije yo no voy a pelear por 

casa vivamos mientras yo me pueda hacer mi casa y entonces fue que hice esta y 

con eso voy a economizar voy a economizar el estudio de mi hija y aunque 

batallando y hago mi casa y así fue esta la casa hasta el sol de hoy que ojala que 

no me la tumbe la carretera…por parte de la alcaldía en eso de la reparación de 

víctimas usted ha sido beneficiada…si fui beneficiada…en las actividades y 

organizaciones que hicieron sobre el colegio usted aporto o conoció el proceso.. 

pues si porque vea nos reuníamos y toda la gente vea en ese tiempo no sabe que 

hacia la gente de Lerma queriendo ya salir de eso allá había gente buena que el 

que era del campo y muy lejos la gente le daban unos se hacía cargo de darle la 

comidita al uno el otro al otro y si no venderle bien barato para que uno alcanzar… 

es que la gente era apática al estudio por eso era que decían que el estudio no 

servía para nada que tocaba era mejor a salir a trabajar entonces como Walter tenía 

esa forma de llegarle a la gente no es que hay que estudiar para algún día 

prepararse y siquiera al menos valorar la vida y saber siquiera relacionarse con la 

otra persona no que por cualquier cosita ir y tenga no entonces eso nosotros se 

hacían mingas y en el colegio era casi eso toco duro nosotros que tocaba trabajar y 

aportar y de todo yo me acuerdo que Walter decía un día decía vea ustedes tienen 

yuca tienen ese garbanzo traigan tienen choclo traigan y aquí de cualquier forma la 

pasamos y así fue cierto...considera que los hechos ocurridos en la época de la 

bonanza coquera fue por falta de educación…yo pienso que si porque uno en un 

pueblo educado nunca va a esas cosas si hubiéramos sido educados en ese tiempo 

hubiéramos utilizado la plática ya que se daba en otras cosas que hubieran servido 

en beneficio personal y a beneficio comunitario en el desarrollo de todos es que en 

la educación depende el desarrollo de las comunidades también yo pienso que 

si…de los grupos que se organizaron fueron de aquí o llegaron de otra parte o no 

recuerda de donde salieron los grupos…que grupos… los grupos que habían o fue 

que la gente empezó a matarse entre ellos.. Claro eso fue casi entre ellos mismos 

porque por ejemplo salía uno de una vereda ya he ponía a tomar salía otro de la 
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otra vereda y como era que era borrachos y después de pronto haber habido grupos 

y todo de eso si yo no me acuerdo pero pues la gente de las veredas y se ponían a 

tomar y era el desorden social. Las mujeres como cree que ellas fueron 

afectadas…pues también las afecto la violencia porque imagínese una persona 

hablando aquí cerquita de la vecina tiene cuatro niños cuatro hijos y le matan el 

esposo y ella pobre que no tenía nada tenía un ranchito apenas ella le afecto porque 

hoy si ella el marido no lo hubieran matado él pensaba hacer estudiar los hijos pero 

ella con cuatro niños y sola pues no estudiaron ninguno ahí le afecto a ella y a los 

muchachos también…ella le toco irse para el putumayo con los hijos por miedo que 

le fueran hacer algo a ella también…batallando y sufriendo con esos niños ahora 

pues otra vez esta acá…y en cuanto a su hermana como considera usted que les 

haya afectado a la familia de ella o usted vivió ese proceso de dolor con ella…pues 

vea nosotros si nos afectó duro nosotros sabe cómo nos afectó siendo que nosotros 

éramos ya vivíamos en casitas independientes con los  esposos ella con el de ella 

y yo con el mío y así resulta que cuando los mataron a ellos nos daba miedo vivir 

en las casas y toco dejarlas cerrando abandonándolas y todas coger para la casa 

de mi papa allá vivíamos amontonados un poco de gente allí él nos volvió a recibir 

allá y nos ayudó también…por el miedo que les fuera a pasar algo malo o recibieron 

amenazas…no amenazas si no gracias a Dios a nosotros no porque a uno porque 

uno ahí con esos cuatro chiquillos ella con dos yo con una pero si nos daba miedo 

porque uno pues no entonces seguimos para la casa y dejamos la casita de 

nosotros cerrada y si nos afectó porque mi hermana ella no se curó 

psicológicamente todavía usted a ella vea esta entrevista que usted me está 

haciendo a mí se la hace a ella ya tuviera ella nunca recibió ayuda psicológica ni 

nosotros esa otra hermana la que vive en el putumayo ella tiene psicólogo si 

nosotros en ese tiempo hubiera habido psicólogo o algo no nosotros nadie nosotros 

fue superándonos nosotros mismos y haciendo de como se dice de tripas corazón 

porque nadie nosotros no pero mi hermana no ha salido de eso todavía hace treinta 

años y ella todavía a ella no se le puede recordar esto ella no todavía llora…ella no 

vea yo le digo…lo que paso ya paso ósea hay que tratar de olvidar ósea si uno los 
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recuerda pero recuérdalos ya sin resentimiento sin rencor porque si no uno vive 

cargue y cargue lo que a uno lo hace sufrir pues más daño le hace…como cree que 

ha cambiado su vida después de todos estos hechos de tragedia y dolor…usted 

cree que ha podido sanar un poco y poder explicarle a su hija…ósea yo si ha servido 

un poco porque es que a uno lo que lo hace sufrir lo hace más fuerte a uno eso es 

de que se va a echar a morir de esas cosas ya paso hay que si eso duele y hartísimo 

pero de todas formas uno que se va a quedar solo en el sufrimiento la vida sigue y 

hay que seguir adelante por los hijos por ejemplo yo le decía a mi hija usted me 

tiene a mi usted va a estudiar no sé qué nos tocara hacer pero usted estudie porque 

yo pienso que una persona estudiada sufre menos claro que lo intelectual es duro 

también pero el trabajo es menos y uno es bueno ya lo que paso sufrimos es cierto 

pero gracias a Dios aquí estamos y una hay que seguir adelante pues porque hay 

que tratar de superar eso…claro y eso es lo importante tener el valor de no 

deprimirse porque la depresión lo termina matando y acabando…si eso pienso que 

las cosas negativas a uno lo impulsa como a uno hacer más fuerte lo que le ha 

sucedido y hay que ser más fuerte y seguir pues que se va a quedar así mi hermana 

eso es lo que le pasa ella no supero del todo y sigue así y claro ella es que le afecto 

es porque los hijos de ella y la mía es niña y uno con los niño y la niñas uno habla 

con ellas la vuelve amigas y uno vea mijita estudie porque no su papa eso quería y 

como él decía vea mija si algún día a mí me pasa algo yo lo único que quiero es que 

usted haga estudiar a mi hija que no la deje así me decía en cambio mi hermana 

como eran dos varones con los niños varones es más difícil el uno quiso estudiar y 

el otro termino el bachillerato así ella haciendo el esfuerzo pero el no quiso estudiar 

se dedicó a la finca entonces por eso ella le da pena mijito no quiso estudiar si 

hubiera estado el papa dice de pronto había estudiado porque le había exigido un 

poquito más…si claro ella se quedó en lo negativo…claro uno ya lo que no está ya 

no está y uno debe seguir adelante uno porque si uno quiere puede así sea 

sufriendo pero puede.., si así es…bueno muchas gracias… 
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8.6 ENTREVISTA 6 

 

¿Cuáles son sus apellidos…Meneses…cuantos años tiene? Tengo 62 

años…cuantos hijos tiene…tengo dos hijas…casada, viuda soltera, viuda de mi 

primer esposo y también de mi segundo marido, pero no éramos casado…bueno 

doña Meneses que hechos ocurridos en su comunidad han impactado su vida… los 

hechos que impactaron mi vida en esa época fue la muerte de mi esposo en el 

tiempo de la bonanza porque ya todo mundo sembró coca porque ya todo mundo 

tenia plata para comprar armas para todo porque el primero tenia revolver y los 

compraban porque la plata les sobraba ya la plata les servía para comprar bebida y 

emborrachase y armar el desorden y la armas los compraban para chucanear y 

matar la gente la coca hizo enloquecer la gente porque en ese tiempo no había nada 

más que diera harta plata y en tan poco tiempo no ver que ya todo mundo empezó 

a sembrar bastante coca… y en ese tiempo empezó a llegar el comercio que la 

gente compraba cosas que no eran necesaria y empezaron a traer la bebida y a 

formarse las cantinas y el primero que a comprar equipos de sonido, televisores yo 

me acuerdo que el primero que tuvo televisor blanco y negro era Eudoro y tocaba 

con planta porque en ese tiempo no había energía…de qué manera influyo en su 

vida los hechos de la violencia…de la manera que influyo en mi vida fue cuando yo 

ya me ajunte con el papa de mis hijas porque ya el papa de ellas no me dejaba 

bailar porque era bravo ni a asomarme al baile en esos tiempos ..su marido era 

tomador…no él tomaba pero no de diario si no cuando había fiesta a él no le 

agradaba bailar el tomar si le gustaba tomar pero bailar no pero el a mí no me dejaba 

tomar tampoco cuando él me llevaba a las fiestas el con fulano me dejaba bailar con 

zutano me pellizcaba con ese no con el que quería si con ese no me pellizcaba me 

llevaba a las galleras porque a él le gustaba los gallos pero a todas las galleras me 

lleva yo con mis hijas pequeñas pero de baile nada…lo único que comía era 

empanadas y carne frita y yo no podía decir que me quedaba porque decía que yo 

me quedaba era con el mozo eso se enojaba y me tocaba que ir…él tenía una 

camionetica en ese tiempo un camión verde y nos echaba adelante con las 
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chiquillas y el atrás porque él no podía manejar y nunca aprendió porque le daba 

miedo…ósea que su marido tenia plata…pues claro él trabajaba coca y le iba bien 

y él nos sacaba para todo lado...él le gustaba invertir…no ya ve que el invertir no lo 

único que compramos la casita aquí ya en ese tiempo lo primero comprar la casa 

con lo que el primero trabajo compremos la casita dijo yo tenía cinco meses de 

embarazo cuando compramos la casa y después ya la tumbo toda porque esa era 

una piecita y no había nada y la tumbo y ya nos fuimos de vivir de arrendo mientras 

que arreglaban la casa después a él siempre le iba bien en la trabajadita de coca él 

trabajaba compro más tierra para sembrar coca muy bueno pues así vivíamos la 

vida nosotros hasta el día que le quitaron la vida porque en esa época la gente era 

queme bala a la bobera y en eso era que mataban y herían a la gente y borrachos 

la gente no pensaban yo como cuando habían matado al tío de las chiquillas que lo 

habían matado para acá el solar yo ya no estaba u cuantos muertos…ósea que 

cuando mataron a su marido usted se fue…yo me fui y siguieron los muertos mi 

marido lo mataron en el ochenta y cinco y al finado Hernán lo mataron por ahí en el 

ochenta ocho el hermano de mi marido…nunca supo porque los mataron…pues 

que porque a ellos los involucraron en un grupo armado pero nada de eso era 

verdad y se le habían entrado a mi casa porque aquí vivía la mama y en el solar lo 

mataron porque yo me fui y ellos se quedaron viviendo en la casa…y a su marido lo 

mataron un día de mercado o un día normal…a él lo mataron un día que día fue el 

venia del bordo él llegaba del bordo de comprar gasolina porque el vendía por poma 

por tambor el vendía pergamonato soda todo eso de trabajar coca el vendía aquí en 

la casa hay no me acuerdo que día fue si fue sábado amanecer domingo en ese 

tiempo que a él lo mataron tenía una cantina la finada uval Dina la mama de Hernán 

y Gustavo tenían la cantina halla donde ahora es de los evangélicos era la cantina 

entonces el venia si de comprar gasolina con el Humberto como a las once de la 

noche habían llegado de allá del bordo y el cómo estaban vendiendo allá cerveza 

pues él se fue a beber cerveza para allá había iniciado del bordo y Humberto binó y 

descargo la carga y me paso la llaves y dejo el carro ahí al frente y él se había 

quedado allá tomando cerveza cuando él ya se venía para acá lo habían estado 
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esperando de por ahí al frente de la casa del Alirio y que él había caído por el ceibo 

y los tiros habían sido en la cabeza tres tiros el mismo había caído boca bajo…y ya 

el andaba solito porque el Humberto se fue a dormir y yo le pregunte y Nabor y él 

dijo él se quedó tomándose unas cervezas en la cantina que ahora se venía y que 

él no se demoró arto por ahí a las doce de la noche serian cuando lo mataron porque 

yo escuche los tiros yo me levante ahí mismo no él había estado el papa el cuándo 

andaba por allá don polo no se acostaba ligero lo andaba vigilando a él como ya 

habían peloteras antes de que mataban y ya había muerto otro hermano de él y 

entonces él le daba miedo que le mataran al hijo, y el alcanzo a ver que lo habían 

matado y entonces él había corrido para allá donde la hija y queque atrás de él iban 

y se salvó porque la hija le abrió rápido y que eran dos  y ya le dijo a la hija y que le 

dijo mataron a mi hijo y cuando ya salieron el hermano ya estaba muerto yo ya me 

levante y Manuel que era el amigo de él y llevo la enfermera pero él ya había estado 

muerto…y el papa vio quien lo mato…y cuando Salí pues le hicieron el 

levantamiento los de la junta y toco traerlo para acá la casa y yo me quede con las 

dos niña y me todo dejarlas donde una profesora que era vecina para que no se 

asustaran de la lloradera los hermanos yo estaba operada y así paso toda la noche 

y al otro día pero ellas estaban pequeñas de cuatro años y seis años porque a él lo 

mataron el veinticuatro de agosto…eso fue por un problema entre familias y así 

fue…como logro superar esa pérdida…pues yo al año de muerto el papa de mis 

hijas yo vivía con miedo y la gente me decía que me fuera que de pronto me hacían 

algo a mí y a mis hijas entonces decidí irme para Popayán a guerrearla con mis hijas 

me fui donde una amiga que yo tenía y conseguí trabajo también sufrí mucho porque 

me toco dejar a mis hijas solas mientras yo trabajaba pero gracias a Dios la crecí y 

les pude dar estudio pero fue duro porque uno de madre y solo sufre pero bueno ya 

hicimos una vida en Popayán hasta que mis hijas se colocaron adultas entonces yo 

me volví a enamorar y decidimos volver al pueblo porque ya no había tanta violencia 

y vivir sin miedo…bueno…actualmente que plan de acción ejecuta la alcaldía para 

ayudar a la alcaldía…pues eso de victimas pero yo no he salido beneficiada si no 

trabajo no comemos…ah bueno…si pudiera devolver el tiempo y volver a vivir el 
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pasado que cosas cambiaria…pues en ese tiempo como había tanta violencia y que 

afectaron a más de una personas pues yo hubiera querido que no hubiera cantinas 

ni armas y que hubiera habido educación para que la gente no se hubiera perdido 

tanto y en mi vida personal pues que el papa de mis hijas hubiera podido estar con 

ellas porque es cierto que yo tuve otra pareja pero a mis hijas les hacía falta el amor 

del papa…esta en algún grupo que le haya ayudado a superar esas pérdidas…no 

porque la verdad no he tenido tiempo y pues en esa época de que uno realmente 

necesitaba no había nada de grupos…considera que los hechos ocurridos en esa 

época de conflicto haya sucedido por falta de educación…pues claro porque las 

personas estudiadas tienen un pensamiento diferente pero en ese tiempo nosotros 

como campesinos nos crecimos en la ignorancia y eso y la coca fue que 

ocasionaron tanto dolor y un colegio había sido importante porque vea después de 

crear el colegio todo fue diferente hasta la fecha pero eso fue una lucha para poder 

estar como estamos ahora tranquilos…como cree que ha cambiado su vida después 

de los hechos ocurridos en su comunidad…mi vida ha cambiado bastante porque 

fui una madre soltera criando dos niñas que se quedaron sin su papa pero yo como 

siempre les decía mientras yo tenga vida siempre las voy a ayudar y sacar adelante 

que era lo que quería el papa ante todo el dolor la fuerza que me impulso a seguir 

fueron mis hijas y pues ya ahora ya no siento miedo y vivo tranquila al saber que 

eso quedo en el pasado vea yo me encuentro esa gente que mato a mi marido pero 

yo se los dejo en manos de Dios yo no guardo rencor porque si las cosas que pasan 

uno las lleva a venganza nunca se hubiera acabado la violencia mi marido es un 

buen recuerdo y también un triste recuerdo pero hasta ahí se ha quedado y pes esa 

es mi historia que si fui afectada por esa violencia de los ochenta…ah bueno gracias 

muy amable… 

 

8.7 ENTREVISTA 7   

 

¿Buenos días mi señora, como está usted?  yo muy bien señorita. cuál es su 

nombre? Enelia Maya. ¿Cuántos años tiene? 65 años.  usted de donde es mi 
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señora? de aguas frescas. ¿Con quién vive?  mmm con mis hijos. Usted es 

procedente de ahí? si hay nací. y cuantos hijos tiene? son 4, mm son 4. y que edad 

tienen ellos mi señora? mm el uno tiene 23, el otro tiene 16, Maicol tiene 13 y el 

pequeñito 10. mm ya estaba grades, si mis hijos ya son grandes. ¿Su familia es de 

acá?  si mm sí. ahora sí, hablando de la época de los 80, donde existió tanta 

violencia, que le impacto a usted? ¿qué acontecimiento marco su vida?  ay Dios 

mío, nosotros veníamos los jueves acá, y cuando acuerda que mataron a mi tío no 

y eso fue horrible, porque a mi tío lo mataron aquí. y se supo el motivo porque lo 

mataron? pues tomando hay. entonces ese fue lo que más ha impactado su vida o 

hay otra cosa parecida? pues era también el susto de que estábamos en mercado 

y empezaba los tiros sin saber por dónde coger ay, eso era un susto dios mío, eso 

era salir a la carrera ay. ¿Bueno, habiendo tantos casos que ocurrieron en aquel 

tiempo, como todo lo que narran ustedes, como violaciones, maltrato del marido 

hacia la mujer, que se perdió totalmente el respeto, mi señora, como influyeron esas 

cosas en su vida?  como eso afectado su vida? No pues eso era, mejor dicho, a mi 

familia no le paso eso, pero a mis vecinos si, y a los demás, y pues uno con ese 

temor. ¿Lo que ustedes vivieron fue más que todo el temor de que les pase lo 

mismo?  mm eso sí, la familia, que no nos pase nada. ¿Usted busco alguna ayuda 

para superar estos acontecimientos?  pues uno en ese tiempo no, y ahora? ahora 

sí, porque uno queda con ese recuerdo tan horrible, entonces uno se mete así, por 

ejemplo, ahorita nos metimos al grupo de mujeres entonces uno empieza entre 

todas a discutir es, hablar y eso. Este grupo ha sido muy bueno entonces, porque 

por lo que me han contado este grupo se formó para que la mujer se vuelva a 

integrar. ¿Y para esto, ustedes tienen respaldo de la alcaldía?  pues a veces que 

nos venían a reunir, aconsejarnos y así de la alcaldía. aunque el apoyo mucho no, 

pies hay a medias. y en el grupo a que se dedican? nosotros charlamos discutimos 

y así hacemos manualidades de tapas, tarros, hacemos pan, le pedimos ayuda a la 

alcaldía y nos dieron una máquina de hacer pan, y vendemos. y cada cuanto hacen 

eso? pues a veces nos reunimos, no siempre no, antes era cada ocho días, pero 

como ahora la profesora está trabajando aquí es cada quince días. y su grupo es 
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reconocido? si nosotros hemos hecho varias artesanías, nos han invitado a Bolívar, 

Popayán y así. ¿Mi señora si usted pudiera devolver el tiempo que cambiaría del 

tiempo atrás?  de lo de antes ¿sí. mmm pues ahora como ya no se ha escuchado 

como esa violencia así de antes, entonces pues que no haya tantas muertes. bueno, 

mirando lo que contaban ahora las experiencias y así, dicen que antes no había 

educación, y que solo había hasta quinto, volviendo a ese tiempo, de toda esa 

violencia que se vivió. usted cree que esa violencia se dio debido a la falta de 

educación? claro si, porque así no había tanta cosa Dios mío, tanta muerte y 

violencia, y al hacer el colegio eso disminuyo dios mío. así es. entonces eso fue un 

acontecimiento bueno, el haber fundado el colegio? si porque eso ahora uno puede 

andar tranquilo ya, no es tanto así miedo. y aun cree usted mi señora que se 

conserva la violencia? ¿pues no así solo debes en cuando, pero no como antes, 

cuando tienen problemas si no… mi señora usted como a mirado el cambio que ha 

dado su vida de antes a la de ahora?  uy no, un cambio mejor dicho ya mm como le 

digo es que no hay palabras para la tranquilidad de ahora, ahora ya es mejor dicho 

mejor de la que antes. mi vida ha cambiado muchísimo, ya puedo andar tranquila 

con mis hijos sin temor a que nos maten y hasta tarde de la noche, no como antes 

mejor dicho que era salir hacer las cosas rápido y para la casa. en cambio, ahora 

ya no. y usted tuvo la oportunidad de estudiar? mm si hasta quinto de ahí ya no por 

recursos y tocaba trabajar. y Sus hijos están estudiando mi señora? mm los más 

mayores no, ellos se salieron y ya mas no, en cambio los dos más pequeños si, el 

uno estudia aquí y el otro en romerillos. los mayores por falta de recursos mas no, 

yo como soy sola, me toca duro. Claro, a veces la situación es un poco complicada. 

mm si difícil. mm bueno esto era toda mi señora muchísimas gracias, esto es una 

información confidencial, su relato es muy valioso para nosotras, de verdad muchas 

gracias, de nada hija, para servirle. 

 

8.8 ENTREVISTA 8  
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¿Buenos días, cuál es su nombre?  buenos días mi nombre es muños Ortiz, viuda 

pero no era casada. ¿Cuántos hijos tiene?  dos hijos, y cuántos años tiene mi 

señora? tengo 48años. ¿De los hechos que se vivieron en años atrás cuando existió 

la violencia, cual fue el acontecimiento que marco su vida? Lo que afectaron mi vida 

fue la muerte de mama en el año 1986, ese año fue una fecha muy dura para mí y 

mis hermanos, era un día jueves de mercado donde la gente salía a comprar las 

papas y las cebollas y también a vender algunos productos, era un dos de enero, 

yo ese día estaba en otra vereda que se llama morales y mi mama vivía a quince 

minutos de aquí del pueblo la vereda se llama tambores, ella ese día salió con mi 

papa al mercado entonces mi papa se puso a tomar en una cantina y mi madre se 

fue a mercar entonces siendo las tres de la tarde y a mi mama se quería ir para la 

casa entonces fue a buscar a mi papa a buscar a la cantina para que se fueran 

porque como en ese tiempo era muy peligro dejar a los maridos en las cantinas 

porque los mataban entonces seguramente mi mama le daba miedo que mi papa 

se quedara tomando entonces lo fue a buscar y en eso había ya a las tres de la 

tarde y entro a la cantina y el no quiso irse pues el ya iniciado del trago la sentó en 

la cantina para que lo esperara y en eso había gente borracha y que se había 

levantado un hombre borracho a quemar tiros y ahí le dio a mi mama en el brazo 

que le traspaso el corazón e imagínese que mi mama andaba con mi último 

hermano que tenía nueve meses y lo que recuerdo es que ella había alcanzado a 

llevar viva hasta el cementerio y hay había fallecido más o menos a las cinco de la 

tarde, yo recibí la noticia que habían matado a mi mama, yo en ese momento no 

recuerdo más si no cuando ya llegamos aquí a Lerma. que ya tenían en la casa 

porque ellos ya tenían casa aquí en Lerma y entonces estábamos todos mis 

hermanos y a partir de esa fecha a mí y a mis hermanos nos tocó enfrentar la vida 

de sufrimiento, ya nuestra madre no estaba y mi papa fue una persona que no se 

hizo cargo de mis hermanos pequeños, yo con quince años de edad con 8 meses 

de embarazo de mi primer hijo me tuve hacer cargo  de dos hermanos que estaban 

pequeños con mi hermana tenía cinco años y mi otro hermano ocho años, con ellos 

y con mi hijo me toco ser mama sin tener el apoyo de mis padres, si tal vez me 
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hubieran dejado a mi  madre viva no me hubiera tocado enfrentar la maternidad 

sola, acabar de crecer mis hermanos pero también me tocaba el deber de ver mis 

otros hermanos que contaban a la voluntad de Dios porque con mi padre no nos 

podemos quedar  porque si nos quedábamos aguantaban más hambre y esa fue mi 

historia después de la muerte de mi madre. y que ha hecho para superarlo? pues lo 

único que hice fue buscar respaldo en el papa de mis hijos que gracias a dios fue 

un buen mando que me ayudo con mis hijos y mis hermanos. y de ahí no he hecho 

nada más y en mi vida me afectaron porque son cosas que uno nunca supera, pero 

uno aprende a vivir con ese sufrimiento. Desde que mi madre murió no conozco 

ningún proceso que la alcaldía ha hecho sobre reparación de victimas por eso no 

hemos hecho papeles para eso, y no hemos recibido ayuda en nada. ¿Bueno mi 

señora, si usted pudiera regresar unos años atrás que cambiaría?  si pudiera 

devolver el tiempo las cosas que cambiaran seria que en esa época de tanta 

violencia la cambiara porque hubiera sido una época donde la gente hubiera 

estudiado y no hubiera causado tanto sufrimiento. y Usted no pertenece algún grupo 

que le ayuden a superar estos momentos difíciles? no pertenezco a ningún grupo 

porque he vivido lejos del pueblo de Lerma y ́ pues por eso n o he podido vincularme 

a ningún grupo. mi señora usted cree que todo esto ocurrió por falta de educación? 

si reo que fue por falta de educación porque la gente sin educación la gente tiene 

un pensamiento diferente. ¿Bueno para finalizar, usted cree que su vida ha 

cambiado con los hechos ocurridos en aquella época? Sí, creo que mi vida ha 

cambiado mucho porque no vivo mi adolescencia normal porque me toca hacerme 

responsable de tres hijos y aprender hacer mama sin tener un consejo de mi madre, 

y hasta este momento mi vida ha cambiado porque tuve mis hijos y por ellos aprendí 

a valorar cada cosa que me ha pasado en mi vida y siempre con la fe en dios y esos 

hechos en mi vida son cosas que me ha enseñado hacer fuerte y seguir hasta que 

Dios nos tenga vivos. 
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9. ANÁLISIS DE RESULTADOS 

 

La investigación se realizó con un grupo de mujeres tejiendo identidad y soberanía 

de las cuales participaron 8 mujeres que vivieron la época de la bonanza coquera, 

estas mujeres se encuentran con un rango de edad de 46 a 67 años. Las mujeres 

encuestadas manifestaron que fueron afectadas en la época de los 80 por 

problemas psicológicos, económicos y sociales; las mujeres refieren que la 

población perdió el valor de la vida y se desencadeno un gran protagonismo y un 

pensamiento individualista, donde el ego centrismo jugó un papel muy importante 

en la descomposición social que atravesó la comunidad en esa época. El deseo 

desenfrenado por la consecución del dinero fácil y del poder llevo al poblador 

Lermeños al caos de la destrucción personal, familiar, comunitaria y social. 

 

Teniendo en cuenta los tipos de violencia que existen contra las mujeres y sus 

testimonios  se logra determinar que sufrieron varios de ellos: algunas perdieron  a 

sus esposos o conyugues, matados a bala en las cantinas y delante de sus hijos 

menores de edad que culturalmente los llevaban sus padres a que fueran 

aprendiendo a “ser hombrecitos” estas mujeres sentían temor o represarías contra 

la vida de sus hijos y la de ellas, se sentía temor que sus hijos varones vengaran la 

muerte de su padre, algunas descuidaron sus hijos por  seguir dándose los gustos 

a que estaban acostumbradas antes de perder a su esposos, otras por el contrario 

descuidaron su estética porque  les toco crecer a sus hijos solas, eso hizo que 

muchas de ellas perdieran su autoestima. Las viudas que decidieron rehacer su vida 

y conformar un nuevo hogar fueron señaladas como “viuda alegre” y tuvieron que 

soportar horribles comentarios y las que decidieron dedicarse a su familia y vivir 

solas fueron criticadas como amargadas, abandonadas etc. 

 

Otras mujeres, que no fueron afectadas por la muerte violenta de sus familiares, 

padecieron la violencia intrafamiliar en su propio hogar. Sus esposos o compañeros 

las veían como un objeto, sin poder de decisión, sin voz ni voto, dedicadas 
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únicamente a servirlos a ellos y a sus hijos; pues los hombres eran los que 

trabajaban, entonces ellos eran los que mandaban y decidían que hacer en el hogar, 

las mujeres fueron sometidas al silencio, a la humillación, al maltrato físico y verbal 

y en muchos casos a actos sexuales involuntarios cuando llegaban borrachos.  

 

Partiendo de lo que dice la autora Johana Yalila Bojacá Poveda, la violencia 

intrafamiliar contra la mujer se usa, como instrumento de poder para consolidar 

dicha autoridad masculina y para sancionar el supuesto no cumplimiento por parte 

de la mujer de lo que socialmente se le ha encomendado y se espera de ella; la 

situación de maltrato a la mujer dentro de su hogar por parte de su cónyuge 

considera la causa sociológica que ha llevado a la mujer a guardar silencio y a 

mantener esta condición de vida. De acuerdo a lo anterior estamos de acuerdo 

porque muchas de estas mujeres fueron testigos y dieron testimonio de que fueron 

víctimas de este tipo violencia dentro de sus propios hogares13.  

 

 Estas mujeres eran conscientes de las malas prácticas de crianza que ejercían sus 

esposos a sus hijos, eran conscientes que la bonanza tendría un final y llegaría la 

carestía y la pobreza nuevamente; es decir, no estaban de acuerdo con el 

despilfarro del dinero que entraba al hogar, pero no podía opinar, porque ellas no 

eran las que trabajaban. Sentían necesidad de recrearse, salir de la rutina del hogar, 

pero no podían hacerlo; pues la mujer es de la casa. Por este motivo las mujeres 

fueron víctimas de la violencia doméstica.  

 

Según la autora Germain Lorena “La violencia doméstica trasciende todos los 

sectores de la sociedad”14. No distingue clases sociales, ni razas, ni religiones, 

tampoco niveles educativos, sexo o edades. Como también es importante decir que 

el maltrato dentro de la familia es un fenómeno complejo, susceptible de adoptar 

diversas formas y que está presente en diversas sociedades del mundo .es por esto 

 
13 BOJACÁ POVEDA, Op cit.  
14 GERMAIN, Op cit.  
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que se hace evidente la necesidad de comprender que la violencia doméstica es un 

problema social, cuestionando así la creencia generalizada y errónea de que lo que 

sucede dentro del ámbito de una familia es un asunto privado. 

 

Las mujeres que en esa época eran señoritas y que salían a tratar de divertirse en 

medio de ese caos de inseguridad y violencia, eran víctimas de ultrajes morbosos, 

y en muchos casos víctimas de acoso carnal violento. Estas mujeres a su vez eran 

señaladas por otras mujeres o incluso por su propia familia, que las criticaban y les 

daban la razón a los victimarios, utilizando frases como “eso les pasa por brinconas” 

“ellas son las que los provocan” “el hombre es hombre”. ellas provocaban la 

violencia infringida, es decir se atacaban a sí mismas; quizá de forma inconsciente.  

 

Según Eva María Lucumí Moreno, busca que las mujeres hablen de sí mismas sin 

silenciar su subjetividad, relatando sus experiencias y reflexionando sobre lo que 

ocurrió en sus vidas. Según lo dicho anteriormente estamos de acuerdo porque eso 

es lo que se espera de las mujeres víctimas de la violencia, que no tengan miedo 

de hablar, que dejen el temor a un lado y busquen ayuda profesional, que garanticen 

respuestas institucionales oportunas, que apoyen a la recuperación de la integridad, 

dignidad y autonomía de las mujeres, atendiendo sus necesidades de acuerdo con 

sus características particulares de tal manera que se reduzca el impacto y las 

consecuencias físicas, mentales, familiares y sociales derivadas de la violencia que 

ha vulnerado sus derechos, de tal manera que estas mujeres víctimas de la violencia 

sexual sientan el apoyo por parte de la protección de sus derechos para que estos 

hechos de silencio y temor no quede en la impunidad por eso es importante que se 

hagan investigaciones y se les permita a las mujeres hablar con libre expresión y 

así mismo se les garantice ayuda psicológica para que puedan minimizar tanta 

carga emocional y física que muchas de esas mujeres sienten. Haciendo referencia 

a lo anterior las mujeres entrevistadas no fueron víctimas de violencia sexual, pero 

si fueron conocedoras de que muchas adolescentes de esa época fueron abusadas 

sexualmente pero que ninguna tuvo el apoyo por parte de la ley fueron casos que 
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se quedaron en la impunidad porque muchas no quisieron hablar por miedo hablar 

porque se sentían discriminadas y rechazadas por su comunidad15. 

 

Las mujeres entrevistadas manifestaron también que en esa época aumento el 

índice de madres cabeza de familia, no tanto por el número de mujeres que 

quedaron viudas, sino por las relaciones de parejas jóvenes que practicaban el sexo 

irresponsable y las jóvenes y niñas eran abandonadas por sus parejas apenas se 

enteraban de su embarazo. Esto hacía de que las familias entren en venganza para 

que el padre del niño se hiciera responsable a como dé lugar.  

 

También las mujeres entrevistadas manifestaron que no recibieron de la sociedad 

ningún tipo de apoyo, pues todo acto violento le fue indiferente, quizá porque el 

llanto de las viudas, los gritos de auxilio de mujeres que eran abusadas 

sexualmente, o maltratadas físicamente por sus esposos, se convirtieron en actos 

cotidianos que insensibilizaron los corazones de los habitantes de Lerma.   

 

La autora Clara Luppi refiere que es necesario entender que el problema de 

violencia contra las mujeres es un problema social, que necesita del trabajo de los 

diferentes actores de la sociedad y sobretodo del compromiso del Estado, para 

poder combatirla. Considera que la erradicación de la violencia de género contra la 

mujer, depende de un cambio de los estereotipos culturales, de romper con la 

cultura patriarcal y machista perpetuada hasta la actualidad. Manifiesta que no es 

un cambio fácil, requiere de la elaboración de políticas públicas orientadas al 

problema y fundamentalmente de la voluntad y decisión política de trabajar sobre el 

tema, lo cual se ve reflejado a través del presupuesto nacional. Estamos de acuerdo 

con la autora porque actos violetos como esos ocurridos en esa época debieron ser 

atendidos y priorizados por una entidad de profesionales que les garantizaran 

seguridad a las mujeres16. 

 
15 LUCUMI GUERRERO, Op cit. 
16 LUPPI, Op cit. 
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Además, refieren que una vez acaba la bonanza de la coca, el habitante Lermeños, 

solo hereda la descomposición social, el hurto, atracos, adicciones a sustancias 

psicoactivas de hombres y mujeres y las muertes violentas por exceso de bebidas 

alcohólicas y muchos actos más que se desencadenaron por la falta de dinero que 

ya se empezaba a sentir. Estas situaciones hicieron que la población Lermeña 

reaccionara y pusiera los pies sobre la tierra, fue entonces cuando la mujer jugó un 

papel muy importante en la comunidad. Se planteó como alternativa para erradicar 

la violencia y generar un cambio en el pensamiento de la juventud y la niñez, el 

cierre de las cantinas y depósitos de expendios de bebidas alcohólicas por parte de 

algunos líderes que habían retomado la organización del pueblo. Las mujeres 

víctimas de las muertes violentas generadas en estos espacios fueron las que 

conmovieron con sus suplicas testimonios y llantos a las personas dueñas de 

algunos establecimientos que no habían atendido el llamado del grupo de líderes y 

lograron ellas concientizarlos. 

 

A partir de estos momentos la mujer empieza a desempeñar un rol muy importante 

en la organización del proceso de paz y convivencia que se comienza a generar 

para acabar con la violencia que había dejado la bonanza coquera. Muchos de los 

hombres, esposos e hijos empiezan a creer en la capacidad de las mujeres para 

contribuir en la organización tanto familiar como comunitaria. Después de lograr el 

cierre de las cantinas se propone la fundación de un colegio donde las mujeres son 

las que deciden que sus hijos deben estudiar y recorren todo el pueblo para recoger 

jóvenes para que iniciaran sus estudios, luego se crea una cooperativa como 

alternativa de sostenimiento del colegio comunitario donde la mayoría de los socios 

son mujeres que aportan sus ahorros a estas causas. 5 años más tarde 

comerciantes de otros lugares quisieron violentar el acuerdo del no expendio de 

bebidas alcohólicas en Lerma entrando cerveza en día de mercado, pero 

nuevamente un grupo de mujeres se reunieron y se instalaron en las afueras del 

pueblo, taponaron la vía, decomisaron la bebida advirtieron al dueño del vehículo 
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que no podía entrar con bebidas alcohólicas y así defendieron un proceso que ellas 

habían ayudado a gestar. 

 

Para esta investigación se utilizó el modelo de Intervención de Caso, el cual nos 

permitió establecer una relación interpersonal con las mujeres entrevistadas para 

así lograr una buena comunicación y obtener la información que requeríamos, 

podemos decir que fue importante la utilización de este modelo ya que este modelo 

de caso es conocido en el trabajo social como  un arte en el que se utiliza el 

conocimiento de la ciencia de las relaciones humanas y la habilidad para éstas, a 

fin de movilizar las posibilidades del individuo y los recursos de la comunidad  

apropiados y obtener así una mejor adaptación del cliente a su medio ambiente o a 

una parte de él, como también ayuda a las personas a enfrentarse con un problema, 

cubrir una necesidad de recibir una prestación.  

 

También permitió comprender que el propósito de las relaciones es ayudar al cliente 

en sus necesidades y problemas psicosociales, además de crear un ambiente 

adecuado para que así el cliente se sienta a gusto al dar su expresión de 

sentimientos. es importante resaltar que el objeto de las relaciones es la interacción 

de actitudes y emociones entre el trabajador social, y el cliente. Por actitud se 

entenderá una tendencia o firme resolución para actuar de una manera determinada 

al producirse un conjunto determinado de circunstancias. Por emoción se entiende 

un estado consciente de excitación producido por el reconocimiento de una 

situación estimulante y acompañado de perturbaciones de todo mecanismo 

corporal.  

 

Según Mary Richmond, el Servicio Social Caso, es el conjunto de métodos que 

desarrollan la personalidad, reajustando consiente e individualmente al hombre a su 

medio. estamos de acuerdo con lo expuesto porque en el modelo de casos es de 

gran ayuda cuando el profesional va a intervenir con una persona se debe lograr la 

confianza del usuario que se va a entrevistar para que se sienta libre de expresar lo 
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que siente y así nos permitió recolectar toda la información requerida para así 

obtener buenos resultados para la elaboración del análisis de las entrevistas.  

 

El modelo de casos nos permitió conocer e intervenir en el grupo de mujeres 

tejiendo identidad y soberanía a partir de utilizar la técnica de las entrevistas 

semiestructuradas que fueron preguntas abiertas donde les permitió a las mujeres 

entrevistadas brindarnos su confianza para así permitirnos conocer cómo fueron 

afectadas por la época de la bonanza en los años ochenta y también como lograron 

superar tanto dolor y tristeza que vivieron en esa época. 

 

Debido a toda la información recolectada podemos decir que las mujeres lermeñas 

actual ha logrado grandes espacios en su vida familiar y comunitario; se ha logrado 

reducir en una gran cantidad de los hogares la violencia familiar hay más autonomía 

en sus decisiones se ha superado académicamente y sobre todo ha despertado la 

necesidad de organizarse con más mujeres para formar grupos o asociaciones que 

les ayudan a defender y a reclamar sus derechos, a reclamar sus propios negocios 

y hacer autónomas e independientes sin afectar su vida familiar. Dentro del aspecto 

sociopolítico, las mujeres lermeñas hoy integra las juntas de acción comunal, los 

grupos o asociaciones de cañeros, son beneficiarias de proyectos de vivienda y son 

integrantes de los grupos de mujeres que existen en la comunidad. 

 

La realidad social que podemos encontrarnos es diversa y por ello, para hacerle 

frente necesitamos multiplicidad de respuestas, las más adecuadas a cada caso. 

No será lo mismo intervenir en una situación de urgencia o crisis reconocida, que 

en una primera atención en una consulta ordinaria, con mujeres que plantean una 

situación de maltrato psicológico, violencia doméstica, violencia intrafamiliar de 

larga duración, o con mujeres que no reconocían que existían diferentes tipos de 

violencia por eso muchas de ellas expresaron que el desconocimiento de que 

existían leyes que las pudieron defender no hicieron nada por mitigar la violencia 

que sufrieron en esa época, es por esto que como profesionales estamos 
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objetivando claramente para que estas mujeres víctimas de los diferentes tipos de 

violencia que existían en esa época de los ochenta se les brinde una ayuda 

psicosocial donde sea participe un grupo multidisciplinar donde se les garantice una 

mejor calidad de vida y vivan ese pasado más tranquilas. Porque muchas de las 

mujeres entrevistadas manifiestan que viven con el temor de que a sus hijas les 

pase lo mismo que ellas vivieron por eso dicen que el pasado nunca quedara atrás 

porque son hechos que marcaron sus vidas para siempre. 

 

Para las mujeres que fueron entrevistadas las acciones requeridas para lograr 

superar todos los hechos de violencia que sufrieron en esa época fue acercarse a 

la fe en Dios que para ellas fue de gran ayuda porque fue la espiritualidad que las 

ayudo a enfrentarse con tantas cosas negativas que la vida les había puesto en el 

camino y que muchas de esos hechos violentos les han enseñado que la vida está 

lleno de dificultades pero que para superarlos tenían que ser fuerte para poder 

brindarles unas pautas de crianza a sus hijos, y aceptar que esas eran problemas 

de la vida que ellas tenían que afrontar y no guardar rencor hacia las personas que 

les habían hecho daño, porque el rencor y la venganza no eran solución para su 

dolor y tristeza si no que era destrucción tanto en su vida personal como familiar. 

 

En el caso de la prevención el Trabajador Social puede intervenir de manera 

interdisciplinaria para ayudar a disminuir la incidencia de este tipo de violencias, ya 

sea directamente enfocado al problema o en las causas sociales que lo generan, 

como la sociedad y la familia, la forma en que se interrelacionan las mujeres en sus 

entornos familiares y sociales. 

 

La intervención debe ser interdisciplinaria debido a que es un problema complejo 

que necesita la aportación de psicólogos, abogados, etc., existe muchísimo por 

hacer para lograr mayor integración social de las mujeres víctimas de la violencia. 

 



 
 

92 
 

Cuando se habla ya de resolver las consecuencias de la violencia,  para apoyar a 

estas mujeres víctimas de la violencia debe hacerse desde la canalización en los 

trabajos de casos,  la ejecución de programas y proyectos, debe trabajarse 

igualmente  de manera interdisciplinaria, a fin de promover  valores y buenos 

hábitos, fortalecer el conocimiento y respeto de los derechos como mujer, fomentar 

la solidaridad, tolerancia, democracia y restaurar a las víctimas  a una vida digna; 

cabe señalar que los problemas derivados de la violencia pueden ser muy diversos 

dependiendo del tipo de violencia padecida, por tanto debe darse un trato  

personalizado a cada mujer. Desde el trabajo social lo primero que deberíamos 

hacer es empezar por entender bien el problema de violencia, porque la mayoría 

somos mujeres y porque es muy posible que sin querer estemos reproduciendo 

patrones culturales desfavorables hacia nosotras mismas, por ejemplo, pensando 

que si una mujer es víctima de la violencia es porque ella misma lo permite y no 

comprendiendo que en realidad hay todo un proceso mental en dicha mujer. 

 

Es importante realizar proyectos por parte del estado que incentiven acciones como: 

talleres de conceptualización, el intercambio de vivencias, realizar acto simbólico en 

cada uno de los lugares que fueron escenarios de las acciones más violentas de 

esa época, conseguir los entes educativos de apoyo y buscar apoyo técnico en las 

entidades competentes de vitalidad para que estas acciones contribuyan en la 

superación de secuelas de las mujeres de las mujeres entrevistadas del grupo de 

mujeres tejiendo identidad y soberanía y algo importante que no se puede omitir en 

estos procesos es de la familia pues según Ezequiel Ander Egg: “La familia es el 

resultado de un largo proceso histórico, cuya forma actual de carácter monogámico 

es la pareja conyugal”.  

 

En su acepción amplia, la palabra familia hace referencia al conjunto de 

ascendientes, descendientes, colaterales y afines con un tronco genético común. y 

por tal razón consideramos que como profesionales del trabajo social para intervenir 
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en mujeres víctimas de cualquier tipo de violencia debemos tomar a la familia como 

centro de atención en el campo de cualquier problema social. 

 

De esta intervención conocimos una historia de vida que no quisiéramos repetirla o 

vivirla en carne propia, también aprendimos a comprender las aptitudes y 

comportamientos de algunas mujeres víctimas de violencia, como también se 

analiza que estas mujeres hayan sido 100% desprotegidas por las entidades 

gubernamentales que son los encargados de velar por el derecho y la protección y 

ayuda psicológica para estas mujeres que fueron afectadas en la violencia de la 

época de los ochenta, como también se asimila que no solamente con dinero se 

puede ayudar a remediar problemas de la comunidad, también consideramos que  

la población atendida fue víctima de la violencia generada por la bonanza coquera 

donde estos hechos dejaron, Madres solteras, desintegración de hogares, 

desplazamiento de mujeres, hijos sin educación, hijos muertos, mujeres cabezas  

de familia. También reflejan gran parte de sentimientos que les afectaban, y 

manifiestan que no tuvieron compresión por falta de su familia ni apoyo por las 

entidades del Estado.  
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10. CONCLUSIONES 

 

• La situación de violencia estructural contra las mujeres se ha agravado, 

obstaculizando a las mujeres el acceso a la justicia y la protección, así como las 

garantías de no repetición que puedan frenar la violencia en su contra y una 

reparación del daño con perspectiva de derechos humanos, para ellas y sus 

familias. 

 

• Siguen existiendo graves faltas en el diseño y ejecución de políticas públicas 

para asegurar una vida libre de violencia para las mujeres. Las entidades que 

atienden a las mujeres deben de comprometerse con procesos adecuados, y 

eficaces, con la voluntad y la capacidad de brindarles protección. 

 

• Las violencias contra las mujeres siguen presentándose de diferentes maneras, 

en contextos públicos y privados, en un contexto de conflicto armado interno, 

pobreza y narcotráfico. A pesar de esta situación sigue siendo muy difícil 

investigar todas las problemáticas existentes y hacer seguimiento de ellas 

mismas, debido a que las entidades no hacen pública la información. 

 

• Las mujeres son más que solo víctimas, son agentes de cambio. Tienen 

conocimientos y habilidades únicas que son transcendentales al abordar o 

gestionar los riesgos, si se les dan iguales oportunidades, las mujeres pueden 

llevar a cabo diferentes roles, como participantes, toma de decisiones y líderes. 
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11. RECOMENDACIONES 

 

• Asegurar la elaboración e implementación efectiva de políticas públicas en 

materia de prevención, atención y sanción de la violencia contra las mujeres con 

perspectiva de género. Asegurando además la conformación de un Sistema 

Nacional de Prevención, Atención, Sanción y Erradicación de la Violencia contra 

las Mujeres y sus homólogos en las entidades federativas. 

 

• Para poder evitar éste y otros tipos de violencia, es fundamental educar a 

hombres y mujeres por igual para reconocer los distintos tipos, contemplados 

en la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia. 

 

• El derecho de las mujeres a una vida libre de violencia por razón de género es 

indivisible e interdependiente respecto de otros derechos humanos, a saber: los 

derechos a la vida, la salud, la libertad y la seguridad de la persona, la igualdad 

y la misma protección en el seno de la familia, la protección contra la tortura y 

otros tratos crueles, inhumanos o degradantes y la libertad de expresión, de 

circulación, de participación, de reunión y de asociación. 

 

• Los Estados deben adoptar las siguientes medidas en las esferas de la 

prevención, la protección, el enjuiciamiento y el castigo, la reparación, la 

recopilación y supervisión de los datos y la cooperación internacional a fin de 

acelerar la eliminación de la violencia por razón de género contra la mujer.  

 

• Todas las medidas deberían aplicarse con un enfoque centrado en la víctima o 

superviviente, reconociendo a las mujeres como titulares de derechos y 

promoviendo su capacidad para actuar y su autonomía. Además, las medidas 

deberían concebirse y aplicarse con la participación de la mujer, teniendo en 

cuenta la situación particular de las mujeres afectadas por las formas 

interrelacionadas de discriminación.  
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ANEXOS 

 

Anexo A. Evidencias fotográficas  

 

 

    

Fuente: propia del estudio 


